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A todos los fotógrafos 

Dentro de los actos que estamos preparando para la conmemorac ión 
del X An ive r sa r i o de Wadi -as , a celebrar a mediados del próx imo ene
ro, se ha pensado en una retrospectiva fotográf ica bajo el t í tu lo genér ico 
de «Wadi-as, Guad i x : 1981-1991, u n a d é c a d a en fotos». 

Hacemos un l lamamiento a todos aquellos, af icionados y profesiona
les, que dispongan de mater ia l interesante para que co laboren en este 
proyecto haciéndonos l l egar sus or ig inales y sugerencias antes del 15 de 
diciembre. 

S E R V I C I O S I N F O R M A T I V O S S E R 

OJO 

Q 
E N L O S S E R V I C I O S I N F O R M A T I V O S D E L A S E R E S T A M O S 

S I E M P R E COfsl L O S OJOS BIHN A B I E R T O S . A T O D A S HORAS Y 

TODAS HARTES. V t G I L A N D O D E C T R C A LA 

A C T U A L I D A D . P A R A Q U E T E N G A S M A S Y MEJOK 

I N F O R M A C I Ó N . PARA Q U E T E E N T E R E S D E T O D O 

ANTES Q U E N A D I E . 

D E SEIS A N U E V E OE L A M A Ñ A N A EN M A T I N A L , C A D A 

MEDIA HORA E N LOS B O L E T I N E S , A L M E D I O O I A 

Y POR LA T A R D E E N H O R A 1 4 Y H O R A 20 

Y C U A N D O TERMINA 6L DÍA, C O N UNA M I R A D A P R O F U N D A 

A LA A C T U A L I D A D D E S D E H O R A 25 . 

S i Q U I E R E S VER L O Q U É PASA, MIRA L O S S E R V I C I O S 

I N F O R M A T I V O S D E L A S E R . 

V E R Á S D E C E R C A . V E R Á S D E T O D O . 

MIRA LA SER 
FM-ICI.I MHi 

'(Mi-di 
no se hace responsable ni 

necesariamente 
comparte la opinión de los 

artículos firmados. 

Rogamos a aquellos suscrip-
tores que cambien de domic i l i o , o 
noten anomal ías en la recepción 
de la revista, lo comuniquen a 
ésta a la mayor brevedad posible, 
a fin de mod i f i car la dirección en 
nuestros f icheros o subsanarlas 
rápidamente. 

Ambulancias 660228 

661155 

Autobuses 661102 

Ayuntamiento 660250 

Bomberos 660254 

Centro Especialidades 660199 

Cruz Roja 660566 

Guardia Civil 660817 

062 

Juzgados 660110 

660983 

Policía Municipal 660254 

Renfe 660625 

Taxis 660537 

Urgencias 662311 

Recuperaciones EGB BUP COU 
—todas las asignaturas— 

3 

C a l l e Ba za , 14 - 1 9 B T i n o . 66 08 14 G u a d i x 



Sumario 

Editorial, 3 

Excavando en la muralla, 4 

La Colonia J. G. Acci, 6 

El Alcalde opina, 10 

Huerta de las Pastoras, 13 

De esto hace 100 años, 18 

La muerte de Alarcón, 20 

Breves Guadix, 22 

Vida Municipal, 26 

Aplaudimos, 30 

La sal, 31 

Wadi—as, una década, 32 

Guad—Isis, 34 

Alcoholismo, 36 

Bandera Batallón, 38 

Escudo de Armas, 39 

Comarca, 40 

Página Literaria, 46 

Deportes, 48 

De Kachondeo, 50 

Cartas de los lectores, 51 

Co laboran : 
Ayuntamiento de Guad i x 
y D iputación de G ranada . 

(JmkdJ 
José Fieras 

José M a Molas 
Picaro 

Miguel A. Gómez Espigares 
Modest Solana M u r 
F 

J o r g e Fe rnández 
Inmaculada Martínez 
Jesús López García 

Diputación Provincial 
AKM1LLA (Granada) 

Dep. Lega l . GR-438-1981 

FOTOCOMPOSICION, 
MAQUETA Y MONTAJE 

Equipo Wad i - a s 

EDITA 
Asociación Cultural Wad i - a s 

C IF G18090035 
Apartado 66 

18500 G U A D I X (Granada) 

Editorial 
Hay que seguir excavando 

Recientemente Guadix ha sido testigo de excepción de dos hal lazgos muy 
relevantes de lo que fue el pasado histórico de nuestra ciudad. Confirmando 
las tesis avanzadas por nuestro más prestigioso historiador local, Carlos 
Asenjo Sedaño, sobre la situación de la antigua Colonia Julia Ge mel la Acci, la 
ciudad romana de nuestros antepasados estaba enclavada en el mismo casco 
histórico de Guadix. 

Las excavaciones fel izmente real izadas en el solar de un constructor local, 
mediante la subvención del mismo y la colaboración de un equipo de arqueólo
gos de la Universidad de Granada; han permit ido descubrir un capitel de casi 
un metro de ancho y una cabeza que, según los pr imeros indicios, podría co
rresponder al emperador Tiberio. Todo ello nos habla en las pr imeras conjetu
ras de que podría hallarse un antiguo templo público, o el Foro romano, de im
portantes dimensiones. Estos hallazgos, que al cierre de nuestra revista aún 
no han sido presentados públicamente, podrían situar a Guadix como la capi
tal romana de la Andalucía oriental. Los restos arqueológicos, junto a las di
versas piezas halladas, pueden hacer pensar que hay más elementos por des
cubrir. Por el lo parece obligado continuar las excavaciones y agotar —ahora 
es el momento— todas las posibilidades en este histórico espacio accitano. 

El Ayuntamiento, las instituciones y administraciones públicas deben vol
carse para que estos tesoros arqueológicos salgan pronto a la luz y ocupen el 
lugar que merecen. Estos tesoros deben permanecer en la propia ciudad de la 
que surgen, y junto a otros hallazgos de valor (la Venus de Paulenca, aunque 
fuera una reproducción, y otras múltiples piezas que las hay) deben formar 
parte del Museo que demanda la ciudad y la población desee hace tiempo, y pa
ra el que ya tenemos contenido más que suficiente. Falta ahora dotarle de in
fraestructura, buscar el edificio o local adecuado para albergar nuestros obje
tos más valiosos y representativos. Por la importancia de estos descubrimien
tos, que justifica el impedimento municipal para construir, antes de excavar 
y comprobar, dedicamos en este número artículos e información de primera 
mano de lo que se sabe por ahora. 

Estos descubrimientos son también una l lamada a la sensibilidad ciuda
dana, a toda la población, para que colabore con las entidades públicas, avi
sando de cualquier resto de posible valor, aceptando las l imitaciones a su pro
piedad privada, cuando el valor artístico o histórico aparece en su patrimonio. 
Colaborando entre todos en el futuro museo, entregado o depositando, me
diante la fórmula adecuada, los objetos de valor de que se dispone es como con
tribuiremos entre todos al realce y cuido de lo nuestro. 

Guadix debe reconciliarse con su pasado histórico, v i v i r con su legado y 
darlo a conocer a sus gentes y a todos los posibles v is i tantes e interesados en 
conocer un rico patrimonio. Un museo para Guadix no puede ser un mero de
seo político o un objeto de controversia. U n museo para Guadix debe ser un de
safío urgente a concretar en 1992. Esta puede y debe ser nuestra aportación 
concreta al año mágico del 92: disponer de un museo en condiciones que ofrez
ca a los miles de visitantes que van a atravesar nuestro entorno para acercar
se a la Andalucía universal. Sería éste el principal reclamo, la gran oportuni
dad de ofrecer un Guadix testimonio de generaciones mi lenarias, de una cul
tura romana que fue cuna y predecesora de encrucijada de caminos. 

Aquí también deberán aunar esfuerzos la iniciativa privada y pública para 
cuidar el casco histórico, rehabil i tar donde fuere preciso y hace r entre todos 
de esta ciudad un museo v ivo y abierto, digno de ser visitado. 

Guadix, por ello, quiere seguir siendo lugar no sólo de paso del visitante, 
sino rincón de acogida y descanso en el camino. Lugar donde la ciudad, decla
rada conjunto histórico artístico desde diciembre de 1975, demuestre que si
gue mereciendo este título, porque se mantiene atractiva, e integra todo su 
pasado histórico con el dinamismo actual y ofreciendo lo mejor que tiene. 

Nues t r a Po r t ada : Busto, quizá de un emperador 
romano, hal lado en la mura l la y fotograf iado entre 
las mazas de Guadix. Foto Picaro. 

Número 88. 
Año X. 

Diciembre 1991 
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Excavando en las murallas 
de Guadix 

Andrés Mar í a Adroher Auroux 

Uno de los pocos solares que en Guadix se ha exca
vado s istemát icamente antes de inic iar cualquier ti
po de act iv idad urbaníst ica está deparando impor
tantes sorpresas y fe l ices hal lazgos que convierten 
esta exper iencia en poco menos que una costumbre 
necesaria y deseable antes de acometer cualquier 
obra en esta ciudad con el amparo lógico de las insti
tuciones oficiales. 

Es nuestra intención comentar aquí, no las exce
lencias de la propia excavación en sí, sino el hecho 
mismo y lo que supone pa
ra el ciudadano de a pie, 
su cultura y los t iempos 
que corren. 

Ev identemente , los 
costes de bienes relacio
nados con la comunidad 
no es lógico, en principio, 
que recaigan sobre un 
particular en el caso de 
que la sociedad en su con
junto resulte beneficiada. 
No vamos a entrar aquí 
sobre la filosofía del pago 
de impuestos, o sobre la 
cuestión de si en los paí
ses c iv i l i zados (aquel los a 
los que pretendemos se
mejarnos) muy frecuente
mente existen inversiones 
privadas en re lac ión a as
pectos culturales; tampo
co debemos entrar aquí en 
la problemática sobre el 
porcentaje de gastos que 
algunas empresas deben 
invert ir en bienes cultu
rales obl igadas por el Es
tado Español. 

Puede ser más o menos 
lógico, por tanto, que un 
particular cargue con de
terminados gastos; pero el 
verdadero problema no ra
dica ahí, sino en el hecho 
de que lo más normal es que la De legac ión de Cultura 
corra con dichos gastos; sin embargo, ya que no es el 
nuestro un país especia lmente rico, los presupuestos 
para cultura, en este momento, carecen de fondos pa

ra subvencionar la intervención arqueológica; por su 
parte, al constructor, en este caso directo que nos ocu
pa, le interesa inic iar los trabajos cuanto antes, por lo 
que, finalmente, y de forma voluntar ia , acaba por 
asumir los gastos de dicha intervención, por su pro
pio interés. Para no hacerlo le bastar ía con esperar el 
t iempo suficiente como para que Cultura contase con 
fondos suficientes que permi t i e ran costear la inter
vención. Si el propietario, l ibremente, decide no espe
rar, lo lógico, en este caso, es que él mismo corra con 

los gastos, que no obstan
te son muy inferiores de 
lo que en rea l idad se pre-

a supone, ya que la mayor 
parte del personal inclui
do en e l equipo bajo mi di
rección, trabaja por 
«amor al a r t e » . 

En esta l ínea, resulta
r ía interesante recordar 
algunos datos: durante 
este año se l levarán a ca
bo en Granada alrededor 
de diez excavaciones ar
queológicas de urgencia, 
es decir, del mismo tipo y 
bajo las mismas circuns
tancias que la que actual
mente nos ocupa. 

De todas e l las, sólo 
tres habrán sido subven
cionadas d irectamente 
por la administración, 
practicándose todas e l las 
en terrenos de propiedad 
estatal ; las otras, practi
cadas en terrenos y sola
res pertenecientes a enti
dades pr ivadas, han sido 
subvencionadas por di
chas empresas: Caja de 
Ahorros, Prod i lar S.A., 
Construcciones del Patr i 
monio Art ís t ico , Campo-
geni l , etc, son algunos de 

los propietarios o empresas que vo luntar iamente han 
comprendido la necesidad de rea l i zar estos informes 
arqueológicos profesionales porque ent ienden que 
sus intereses pr ivados están supeditados a los intere-

Capite l corintio. Picaro. 
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De 10 excavaciones arqueológicas de 
urgencia en Granada, sólo 3 habrán sido 

subvencionadas directamente 
por la Administración. 

ses de la sociedad en genera l . 
Hay pues que lamentar que se se considere más 

importante e l b i en de un ind iv iduo que e l b ien de la 
sociedad en su conjunto, actitud esta que no puede ser 
definida precisamente como muy demócrata, pero 
aún así, al margen de ello, la actitud de los aceítanos 
por su pasado nos ha resultado provocadora para se
guir con nuestro trabajo con renovada i lusión, porque 
sabemos que contamos con e l apoyo de los cientos de 
v is i tantes que recibe nuestra excavación, y a los que 
nunca hemos hecho un ma l gesto o, a pesar de ir ma l 
de t iempo o de tener fuertes presiones de trabajo, 
nunca nos hemos negado a expl icar y responder a 
cuentas cuestiones demandan los v iandantes, ciuda
danos de a pie, a quienes, hoy por hoy, debemos bási
camente el que nuestro trabajo se s iga l levando a ca
bo con tesón. 

En un momento como el que transcurre en la ac
tual idad, t ras los importantes cambios producidos en 
re lación con la pol í t ica internacional de bloques, o las 
tendencias independentistas dentro y fuera de las 
fronteras del Estado Español , así como los importan
tes avances en tecnologías (apl icaciones informáticas 
bás icamente ) que hacen pe l igrar la independencia re
al del indiv iduo o de grupos minor i tar ios , sólo e l de
sarrol lo del concepto de cultura y de tradición permi
t i rá que s igamos siendo l ibres a pesar de l a v is ib le 
tendencia a la homogeneizac ión (ev identemente per
niciosa) a la que nos vemos ine luctablemente volca
dos. Por e l lo hacemos una l lamada desde aquí a la 
preocupación por la H is tor ia y la Cultura, como úni
cas v ías de acceso a la l ibertad del indiv iduo en e l 
marco de una sociedad madura donde sólo la capaci
dad crít ica (nacida del conocimiento de nuestra iden
t idad como indiv iduos y como pueblo) permi te a la 
persona la e lección l ibre y no determinada, desde pre
cisos poderes más o menos ocultos a ojos del ciudada
no de a pie, e l único verdaderamente importante .D 



A propósito de las actuales excavaciones en la mural la árabe de Guadix 

La colonia Julia Gemella ACCI 
Carlos Asenjo Sedaño 

Busto de personaje romano. Picaro. 

Las recientes excavaciones arqueológicas en la 
mural la árabe de Guadix en el sector bajo de San Mi 
guel , a cargo de la Consejería de Cultura de la Junta 
de Andalucía , para nuestra satisfacción ya han dado 
un valioso resultado, aunque todav ía sea en volúme
nes muy moderados pero que, en todo caso, prometen 
ser muy fructí feras e i luminadoras en un futuro no 
muy lejano, esperemos. 

Los mater ia les obtenidos, junto con los otros datos 
de la correspondiente estrat igraf ía, nos proporcio
nan, ev identemente con carácter de provisional idad, 
un panorama muy interesante que va a contribuir no 
poco a desvelar el mister io de la romana Acci , hasta 
hoy sólo entrevisto a través de la b ib l iograf ía y la epi
graf ía con la numismát ica , pero escasamente leído 
« in s i tu» . Y con el lo, como antes decía, a pesar del ca
rácter de provisional idad de un somero análisis sobre 
tal excavación que, lógicamente, habrá de ser anali
zada por el equipo a cuyo cargo corre, lo mismo en el 
aspecto referente al estudio y datación de ta les mate
r ia les y nive les, como al ensamblaje de los mismos en 
el correspondiente entorno histórico. Por ello, pru
dentemente hemos de quedar a la espera de la publi
cación formal y documentada de dicha excavación, 
que deseamos sea pronto, si es que la Consejería de 
Cultura, a la v ista de lo prometedor que está resul
tando, no proyecta campañas sucesivas, ahí o en otros 
sectores inmediatos, dejando ta l publicación para el 
momento f inal de todo ello. 

Pero pendientes de la mencionada publicación, ya 
podemos avanzar a lgún anál is is sobre los hal lazgos 
obtenidos y su correspondiente estrat igraf ía, siquie
ra sea con este carácter provisional y con la mayor 
cautela. Y ese anál is is y sus consecuencias son del 
mayor interés para el conocimiento de nuestra ciu
dad de Guadix lo mismo en la época romana que en la 
subsiguiente época árabe-musulmana. Y e l lo porque 
hasta ahora nos mov íamos en un terreno confuso 
debido a la af irmación que hizo el padre F lores de que 
la colonia romana J. G. Acci se hal laba asentada en la 
confluencia de los r íos Fardes y Guadix. Esto lo dijo el 
padre Flores, con su gran autoridad, sin haber visita
do Guadix. Pero cuando después v is i tó nuestra ciu
dad, sobre e l terreno, l legó a la conclusión que la Acci 
romana no podía estar en otro sitio que bajo la actual 
ciudad. 

Y en tal sentido pensó hacer pública su rectifica
ción que, enseguida, su muer te dejó sólo en propósito. 
Por otra parte, la incl inación de D. Pedro Suárez a lo
calizar la colonia romana en aquel mismo lugar, sin 
duda que por haber bebido en las mismas fuentes que 
el agustino, trajeron como consecuencia que los estu-
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diosos que tuv ieron a esos dos histor iadores como 
principales fuentes cayeran en e l mismo error, que a 
su vez condicionaba en mucho e l estudio geográf ico 
de la versión de los apostólicos. 

Como digo, la corr iente erudita, sin más funda
mento que esas fuentes, y sin buscar la correspon
diente conf irmación de manos de la arqueología, ha 
estado enredada en ese equívoco, hasta que, por fin, 
en nuestro siglo X X , otros estudiosos se incl inaron 
por la recti f icación de ta l lugar, trasladando l a ubica
ción de la colonia romana bajo e l solar del actual Gua
dix, en cuyo topónimo se esconde e l viejo Acci , de la 
misma manera que bajo e l urbanismo guadijeño se 
esconde e l otro urbanismo accitano. Por eso decía an
tes que la actual excavación en e l sector de la mura l la 
aludido, en los mater ia les que ya ha arrojado, y en el 
análisis provisional de los mismos, t iene tan gran in
terés para nuestra ciudad. Porque es la confirmación 
de su ubicación en el estr icto solar guadijeño de hoy, 
amén de proporcionarnos otras muchas informacio
nes. 

Por de pronto, y s iempre con carácter de provisio-
nal idad, se observa, en e l anál is is de ta l excavación, 
que sobre la col ina central y o r i g inar ia de nuestra 
ciudad, que después dar ía cabida a la Med ina árabe, 
ya desde t i empos más ant iguos había a lguna pobla
ción y habitación, aunque muy escasa, prec isamente 
asentada sobre la peri fer ia, al menos, de ta l col ina. 
Una población que debía arrancar, al menos, del 
Bronce y del Argar , como lo conf i rman los mater ia les 
de esa época ibér ica, de cuyo periodo los mater ia les 
son casi inexistentes. 

Sobre ta l panorama se asentar ía ya a lguna pobla
ción en la época romana, como lo ev idencian ahí las 
sigillatas y las conducciones y fábricas romanas de 
esa época, aunque no en gran densidad. 

Se debió construir, después, un pr imer intento de 
mural la , con los romanos del bajo Imper io , posible
mente cuando la época de las invasiones, que sabe
mos devastaron el sureste peninsular. Pero este pri
mer intento de mura l la no debió alcanzar gran alltu-
ra ni consistencia. A l efecto, quizás se considerara 

que con la defensa del a l to casti l lo, en la v ie ja acró
polis, había bastante. E l caso es que esa pr imera mu
ra l la así debió permanecer mucho t iempo, hasta bas
tante después de l a invasión árabe, en cuyo momento 
no se observa un cambio fundamenta l de población ni 
tampoco un asentamiento ahí árabe-musulmán con
siderable. A l menos las cerámicas, hasta época muy 
posterior, no atest iguan e l cambio que se está pro
duciendo en los modos de la población y en su arte
sanía. 

No ESTAOS S e * v * o í -06 Si es £L €KPEr*rM>OÍ^. 

c * e o onje e.s c u w b i o . . . 
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Sabemos que la A lcazaba se construyó en la época 
cali fal sobre precedentes edif icaciones de casti l los 
romanos. Has ta e l cali fato, y bastante después, la 
ciudad, muy ret i rada de los campos de batal la , más al 
norte, no sent ir ía especial necesidad de grandes de
fensas más al lá de la alcazaba cal i fal . Pero ya a part ir 
del s. X I , de los z ir íes, la ciudad empieza a ser inquie
tada lo mismo por moros que por crist ianos. Recor
demos al efecto las incursiones del Bata l lador y de 
Al fonso V I , por f inales del s. X I y X I I . Y es entonces 
cuando ante esta necesidad se va medi tando y proyec
tando levantar una mura l la sobre un cercado anti
guo, en algunos sectores incluso cimentado. 

Este proyecto y su real izac ión se l levan muchos 
años, hasta alcanzar en su úl t ima conclusión, la épo
ca nazarí granadina, en cuyo momento se u l t ima me
jor o peor. Será ésta la mura l la que intente contener 
la conquista de los Reyes Catól icos, y que ya entonces 
estaba muy vieja y caída por algunos sectores. Y será 
tembién l a mura l la que nosotros conozcamos, al me
nos en muchos de sus sectores, con sus torres aún 
enhiestas. 

Para esta mural la , ya en la época nazar í , sabemos 
que los reyes de Granada mandaron recoger todos los 
restos de la ciudad romana que fueran consistentes, 
tales como monumentos, estatuas, si l lares, restos de 
edificaciones..., para reforzar los c imientos de ese 
amural lamiento. Y así, el ara de la v is igoda basí l ica 
de la Santa Cruz que aún estaba enhiesta en la vieja 
ig lesia, que ahora era mezquita , fue tra ída desde la 
placeta de la Cruz {junto a la Magda lena ) , a los 
c imientos de la Torre Gorda o de Ferro, en cuyo lugar 
se encontró en el siglo pasado. Y en la misma mura
lla, en el sector de la catedral , fueron encontradas las 
lápidas o s i l lares que estaban ahí, en la mural la , pero 
que, en principio, no procedían de ahí, sino de puntos 
más o menos lejanos, aunque de dentro de la ciudad, 
como el mencionado del ara de la Santa Cruz. 

Fue entonces cuando buena parte de la ciudad 
monumental romana, que apenas si había sufrido 
grandes cambios hasta e l s ig lo X/XI I , fue demol ida 
para situar sus grandes o pequeños bloques de piedra 
o mármol en el amura l lamiento de Guadix. N o olvi
demos que por ser esta nuestra ciudad muy escasa en 
piedra, y sí abundante en arci l las, para ta les casos 
siempre se ha echado mano de ta l solución de apro
vechar restos marg ina les antiguos en edif icaciones 
modernas. Y así está el caso de la Ig l es ia de San 
Migue l Viejo, y otros más. El hecho es que con lo más 
noble y monumenta l de la ciudad romana se forta
lecieron las mura l las guadixíes. Si a esto se añade la 
prevención musulmana por la escultura y el mismo 
rechazo cristiano, ya en la época goda, a todo lo que 
tuv iera sabor pagano, como era e l caso de la escul
tura, fác i lmente nos podremos expl icar ta l «marmo-
r ic id io » . Y para no cargar las t intas sólo sobre los 
moros, agreguemos que, a la l legada de los Reyes 
Catól icos, t ras la reconquista de 1489, el arco exento, 
seguramente de mármo l , que había en la plaza 
desapareció, demol ido y trasladado a c imentaciones 
de otras construcciones públicas. E n cualquier caso, 
ta les hal lazgos, ahora, nos rat i f ican la construcción 
de la cerca murada de Guadix, como muy posterior a 
la A lcazaba, y, desde luego, bastante tardía. Y 

Sabemos que la Alcazaba se construyó 
sobre edificaciones de castillos romanos 

Sabemos que los reyes de Granada, en la 
época nazarí, mandaron recoger todos 

los restos de la ciudad romana que 
fueran consistentes para reforzar los 

cimientos del amurallamiento. 
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también que Guadix no tuvo necesidad de defenderse 
e is lamizarse, ya a la defensiva, hasta bastante 
después de l año mi l , una vez caído e l cali fato. 

Por otra parte, hasta hoy, las dos p iezas encon
tradas en ta les excavaciones, por lo menos las más 
l lamat ivas , no cabe duda que son un capi te l de esti lo 
corintio, de grandes proporciones, en mármo l , y la 
cabeza, también en mármo l , posiblemente de un em
perador romano: Augusto, T iber io , Cal ígula. . . ta l vez 
Trajano. E l peinado de la cabeza puede l levarnos a 
una de esas dataciones, que su posterior estudio 
seguramente nos aclarará. En todo caso, el capitel , 
por su suntuosidad y mate r ia l , además de por su 
tamaño, nos conf irma la existencia, en l a colonia J. G. 
Acci , de grandes edif icaciones públicas, sean templos 
o foros, o ambos, ya que ta l capite l sólo se armoniza 
con edif icaciones de esta naturaleza y no con otras de 
uso privado. L a cabeza, por su parte, ta l vez nos 
apunte a la re lac ión de esta colonia con a lgún per
sonaje romano, seguramente emperador, si no es, que 
esta escultura corresponde a a lguna de aquel las imá
genes imper ia les a las que se daba culto en todos los 
lugares del Imper io/ y que ya , con la venida del 
crist ianismo, empezaban a ser arrojadas de los tem
plos, tal como nos dicen las actas del concil io I l l i -
beritanp. También podría corresponder a un perso
naje público, notable, en a lguna plaza, foro o jard ín, 
que, en su pie, seguramente l l evar ía la corres
pondiente dedicator ia o mención. Todo el lo, al menos 
provis ionalmente, pienso que corresponde al siglo II/ 
I I I , más que al siglo I , aunque en todo caso el estudio 
del equipo invest igador de la excavación segura
mente nos lo aclarará en su momento. La s sig i latas, 
aunque muy escasas hasta ahora, pueden rati f icar 
esa datación del s ig lo I I/I I I . 

L a escasez de cerámicas y utensi l ios domésticos 
atest iguan que ahí había escasa habitación, y que 
ta les piezas no se encontraban tampoco ahí al prin
cipio, lo que evidencia su carácter aislado y frag
mentar io, a tono con las notic ias que al respecto 
teníamos ya sobre la construcción de esta mural la . 

Aunque s iempre con la caute la mencionada antes 
y con carácter provisonal, se l l ega a la conclusión que 
la colonia J. G. A C C I , y la subsiguiente A C C I , estuvo 
asentada en la misma geogra f ía que la actual Gua
dix. Es más, que aún subsiste, en buena parte dor
mida, bajo esta misma ciudad, espec ia lmente en sec
tores ta les como e l comprendido entre la catedral y la 
cal le de San M igue l . Indicio expresivo de esto sería 
que la actual cal le de Santa M a r í a se l l amaba así en 
la época hispano-goda, que ser ía la heredera de la 
romana, y también curiosamente durante toda la 
época árabe-musulmana, hasta la reconquista. Y esa 
ciudad que, como digo, aún duerme en buena parte 
bajo el actual Guadix, puede hal larse, al menos 
test imonia lmente , y seguramente en piezas arqueo
lógicas de g ran interés, en las c imentaciones de la 
mura l la cuyo trazado conocemos perfectamente, y 
que los hal lazgos de ahora, con los otros de antaño, 
nos rat i f ican plenamente. De ahí la necesidad de que 
antes de que desaparezcan los trozos de mura l la que 
aún se conservan sean excavados para confirmar las 
sospechas. A h í , v.g. e l sector que da al Paseo de la 
Catedral , junto o inmediato a la placeta de l a Tahona. 

La cabeza hallada en mármol puede ser 
de un emperador romano: Augusto, 
Tiberio,Calígula...tal vez Trajano 

La colonia J. G. Acci está en buena parte 
dormida bajo esta misma ciudad, 

especialmente en el sector comprendido 
entre la Catedral y la calle S. Miguel. 

Ah í también e l sector inmediato a la A lcazaba y e l 
Torreón del Ferro que aún pueden ser estudiados. Y 
junto a esas zonas amural ladas, otros lugares del 
mayor interés para la excavación son las viejas Ig le 
sias de la Magda l ena y San M igue l junto con los 
huertos y cementer ios de los conventos de la Concep
ción, Hospi ta l , Santiago... , en todos los cuales hay 
razonables presunciones de excavaciones posit ivas. Y 
sobre todo, ahí está e l sector de más cal idad desde e l 
punto de v is ta arqueológico: e l inter ior de la Cate
dral , y la base de su torre, en donde se ordenó, t ras la 
reconquista, que se me t i e ran todos los mármoles , 
si l lares, piedras, etc, ( tal como hic ieran los moros) 
para henchir y reforzar los c imientos de la torre cate
dral icia. 

¿Qué más? Lóg icamente expresar nuestra fel icita
ción y esperanza a la Consejer ía de Cultura de la 
Junta y también a los part íc ipes de esta excavación, 
especialmente a su equipo direct ivo. 
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Hallazgos arqueológicos 

Entrevista al Alcalde de Guadix: 

Satisfacciones y problemas 
José Heras 

Nos encontramos con José Lu is Garc ía Raya, 
A lca lde de Guadix, con e l que vamos a tratar sobre 
las actuales excavaciones de la mural la , en las que 
ha aparecido, además del gran capitel corintio, la 
cabeza en mármo l de al parecer un emperador ro
mano que podría ser Tiber io. 

— ¿Qué ha supuesto p a r a el Ayun tam i en to este 
ha l l azgo y qué se p i ensa en l a ac tua l idad? 

- P u e s ha supuesto un grave problema como todos 
los que se nos presentan. T i enen una trascendencia y 
la satisfacción con que lo podemos comentar: es el re
conocimiento documental , con unos documentos, di
gamos con unas actas notariales, que son las mejores 
de hace unos 2000 años. Y nos abre un campo al que el 
Ayuntamiento tendrá que dedicar sus esfuerzos y re
cursos. Yo me alegro, me alegro igual que todos los ac
eítanos, de que no haya sido sólo la cabeza sino tam
bién el capite l , objetos de cerámica de la edad del 
bronce hasta terminar con la cerámica nazar í , de an-
tesdeayer como quien dice. 

La disponibi l idad del Ayuntamiento, y lo sabe el 
equipo que está haciendo los trabajos de arqueología, 
es total , pero no desde que apareciera esta cabeza, si
no anter iormente. Si había posibi l idades, se les dio 
permiso para hacer catas hasta la bibl ioteca, en los 
lugares que son del municipio, y una vez aparecida es
ta cabeza, pues ha cambiado un poco la situación del 
equipo excavador y le hemos dado el apoyo no sólo mo
ral sino también económico para que teminen esta 
pr imera fase, diciéndonos el arqueólogo que necesita
ban 500.000 pts, lo cual se l levará al pleno del martes, 
que veremos si se aprobará; a ver si hay suerte y se 
mete en las medidas presupuestarias. 

A mí me intr iga lo que tenemos que hacer en el fu
turo. No se puede ignorar que hay unos vest ig ios muy 
importantes del Guadix antiguo. Podemos local izar 
un gran yac imiento con un gran monumento roma
no — ¡ojalá!—, pero mantener lo que tenemos merece 
la pena ya, no tenemos que esperar a que aparezcan 
más cabezas para decir que merece la pena. 

De hecho hace unos meses ya hemos empezado a 
ver los cubos de mura l la que hay en el antiguo A lmo
rejo, y con la Escuela Tal ler estamos tratando de ha
cer al l í a lguna actuación. Estas cosas son muy delica
das. Estas cosas son muy delicadas. M e decía alguien 
que la palabra ant i tét ica de arqueología es la prisión: 
l levan 2000 años esperando, pueden esperar 50 más. 

Luego, tendr íamos que plantearnos en Guadix que 
eso no es un E l Dorado que hemos descubierto, no es 

La disponibilidad de este Ayuntamiento 
es total, desde antes 

de que apareciera la cabeza. 

Arqueólogos en faena. Picaro. 
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tampoco un pozo de petróleo para fomentar e l turis
mo, es más b ien un test imonio de nuestra historia, de 
nuestras culturas anter iores, y como ta l lo pr ior i tar io 
es recuperarlo y, si es a l ic iente para el tur ismo, será 
una cuestión añadida, pero no trabajar para montar 
un decorado de piedras de verdad, que podía ser otro 
de los objetivos. 

P ienso que ahora que estamos con l a modif icación 
del P lan General se podría tener ya en consideración 
esta situación, y t ratar de dar una sal ida urbaníst ica 
a las casas que hay construidas sobre la mural la , te
niendo en cuenta que no hay que tener prisa en ver 
las obras terminadas, sino que hay que hacer las bien. 

—¿Qué v a a p a s a r c o n l as v i v i e n d a s co l indantes 
a las excavac iones? 

—Hay dos aspectos, yo veo e l problema que t i enen 
los vecinos ocasionado por una actuación de un ciuda
dano. E l Ayuntamiento no es la única administra
ción, ni e l dios omnipotente que t i ene que estar en to
dos los conflictos. Puede serv ir de mediador si la v ía 
de mediación es vál ida; pero, si no, un ciudadano pide 

^ V ESTAOS oEblCfcNfcoT 
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la l icencia de derr ibo y se le t i ene que conceder. Aho
ra, si como consecuencia de é l , se ven afectadas la se
guridad de algunas v iv iendas , habrá que consoli
darlas o buscar otra solución, que quizás no se alcan
ce todavía: son cuatro v i v i endas pequeñitas, pero 
cuatro v iv iendas. Estoy dispuesto a buscar una salida 
para esta gente. 

Con e l señor Montoya estoy dispuesto a l l egar a un 
acuerdo: b ien dar le mayor edi f ícabi l idad en unas 
obras que tenga é l o dar le otra sal ida. Pero conste que 
el problema es suyo, es r iesgo que ha corr ido y le ha 
salido mal . 

—La D e l e g a c i ó n de Cul tura , v í a no rma l , es l a en
c a r g a d a de h a c e r este t i po de excavac i ones . Esto 
ha s ido u n p o q u i t o ano rma l , en e l s en t ido de que 
han p a s a d o cua t ro años sin h a b e r i n i c i ado unos 
t raba jos p r e v i o s . ¿E l A y u n t a m i e n t o v a h a c e r a l go 
p a r a que los t raba jos p u e d a n con t inuar inc luso 
p o r l a D e l e g a c i ó n de Cul tura? 

—De hecho yo ya le dije a Andrés Adroher, y é l lo 
puede conf irmar: «Ade lante , hay dinero, o mío o de 
quien sea. Por 500.000 pts no se puede parar y hay 
que consolidar lo hecho ah í » . L L a m é inmediatamen
te al nuevo De legado de Cultura, Is idro Toro, y le 
planteé el problema. L e dije que necesi taba las 
500.000 pts urgentemente, para hacer estos trabajos, 
y me confirmó que adelante con el los: «Tardaré unos 
meses en pagárte lo , pues no sé si tengo ahora mismo, 
a f inal de año, presupuesto, pero cuenta con e l l as » . 

Los trabajos que ha hecho Salvador Montoya, no 
sé si e l t i empo era ya para que le hubiera tocado o no. 
N o conozco exactamente e l expediente, no sé incluso 



si había exist ido paral ización de algún un proceso 
sancionador por las actuaciones, al menos impruden
tes, seguidas. Pero no conviene mirar hacia el pasado, 
es un s istema que se ut i l i za mucho, sobre todo cuando 
una persona t iene un solar para construir y si hay al
gunos problemas lo hace el ayuntamiento. Lo ha teni
do que hacer el ayuntamiento de Granada con el Mer
cado de San Agust ín ; ha hecho su prospección dir igi
da por técnicos y con el v isto bueno y e l aval de la De
legación de Cultura y, cuando se ha demostrado que 
no hay nada, y no antes, le da permiso para construir. 
L a carga de la prueba va hacia el que pide construir. 
Eso estaba dentro del Guadix histórico, dentro del 
plan que aún tenemos que desarrol lar (P lan Especial 
del Casco Histór ico ) , y no había que dar le automáti
camente la l icencia. 

No se da l icencia salvo que se demuestre que ahí 
no hay nada. E l ha querido demostrarlo. H a hecho 
desde luego a lgo que yo le agradezco como Alca lde , y 
creo que la comunidad debe de agradecer a un ciuda
dano part icular la real ización de este trabajo de recu
peración e invest igación de un patr imonio histórico 
colectivo. 

El problema ahora es que t iene un solar donde pa
rece que no se le puede dar una l icencia de construc
ción y a lgo tendrá que hacer con él . Habrá que decir
le, si la actuación se a larga en el t iempo, que t iene 
que cercarlo provis ionalmente para evi tar peligros. 
Yo estoy dispuesto a fac i l i tar le la salida a este hom
bre, aunque él tendrá que decir prev iamente qué 
quiere hacer, si está dispuesto a desprenderse del so
lar, por cuánto, etc. 

—Actualmente se está p i d i endo la c r e a c i ó n de 
un museo. ¿Qué va a h a c e r el Ayun tamien to p a r a 
e l lo? 

—El Ayuntamiento quiere montar un museo, pero 
con los pies en la t ierra. Con lo que tenemos, hacer un 
museo exento, separado del Ayuntamiento, en uno de 
los edificios históricos que se t ienen, sí, se puede re
habi l i tar y hacerlo. A mí me preocupa su manteni
miento, pues t i ene que haber un personal, y compro
meter a este Ayuntamiento en que tenga una parte 
importante de sus recursos empeñados en abrir un 
museo a mí me parece aún un poco aventurado. Pien
so que se puede cubrir de la misma forma haciendo 
un museo anejo al Ayuntamiento. Se podrían aprove
char las obras de su re forma para hacer algo anexo; 
incluso aprovechar el salón de plenos como lugar de 
exposición permanente , situando en v i t r inas aquello 
de relevancia e importancia que nos recuerda quiénes 
fuimos. 

- ¿Qué impo r t anc i a se v a a dar a l a p r esen tac i ón 
de los ha l lazgos? 

- S o n los profesionales que han descubierto esto 
quienes t ienen que l levarse el oro, incienso y mir ra 
del descubrimiento. Nosotros, a lentar les y animarles 
para que s igan su trabajo y a ser posible que nos depa
ren nuevas y agradables sorpresas. 

Yo, por la representación que tengo, fel icito en 
nombre de todos los aceítanos a unos hombres que co
mo resultado de su trabajo han encontrado esto y les 
vamos a dar los medios que en nuestra mano estén 
para que continúen. E l Ayuntamiento se l imi tará a 
una labor de apoyo y aplauso. • 

Creo que la comunidad debe agradecer a 
un ciudadano particular la realización 
de este trabajo de recuperación de un 

patrimonio histórico colectivo. 

El Ayuntamiento quiere montar un 
museo, pero con los pies en la tierra. 

Restos Arqueológicos en la muralla. 
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Huerta de Las Pastoras: 
Conflicto en el corazón de Guadix 

Es sabido que en Guadix hay 
pocas zonas verdes de uso público. 
Cuando las tradicionales e 
históricas huertas empiezan a 
sufrir la acción de los promotores 
y constructores, Guadix tiemblay 
teme lo peor. Julio Visconti, 
amante y defensor del patrimonio 
histórico de esta ciudad, acude a 
nuestra redacción para 
alarmarnos de esta rápida 
construcción en la Huerta de Las 
Pastoras, en el propio corazón de 
Guadix. Cuando el anterior 
alcalde, José Luis Hernández, se 
había opuesto a dar licenciay 
había recurrido ante la Comisión 
Provincial de Urbanismo dichas 
obras, el actual, José Luis García 
Raya, da su consentimiento en 
agosto de este año. El tema nos 
parece realmente preocupante por 
la alteración real del medio, las 
consecuencias que pueda tener, y 
el precedente sobre otras zonas 
verdes que aún subsisten en 

Guadix. Por todo ello hemos 
realizado el siguiente informe, 
oyendo a todas las partes 
implicadas, y dejando como 
siempre la última palabra a 
nuestros lectores, y en definitiva 
al pueblo de Guadix. 

Huerta de las Pastoras, f ina ironía. 

No condeno al dueño, 
sino al Ayuntamiento, 

de estas construcciones. 

Julio V iscont i , art ista conoci
do y vecino de Guadix, nos mues
tra una instancia remi t ida al Sr. 
A lca lde de Guadix en 17 de se
t iembre actual, donde junto a dos 
vecinos más muestra su preocu
pación por la construcción de un 
edificio de tres plantas y bajos co
merciales, cuya estructura está 
f inal izada, cuya altura oculta las 
vistas de las casas traseras colin
dantes y vu lnera las normas re
guladoras de la zona de interés 
Histór ico—Art ís t ico en donde se 
hal la. N o recibiendo respuesta 
satisfactoria a la misma. 

- ¿ C u á l es su queja, Sr. V i s 
conti? 

—Lo que se está haciendo en l a 
Huer ta es un disparate. M i queja 
es tota l en todos los sentidos. 
Guadix se está quedando sin zo
nas verdes, y ésta era una zona 
verde, no centenaria, sino mi le
nar ia. 

- P e r o , parece que las ob ra s 
cuentan con autor ización le 
gal.. . 

—Las obras son i lega les . Hay 
un P l a n Especia l para urbanizar 
esa zona, un P E R I (P lan Especial 
de Re forma Inter ior ) , y es necesa

r io un consent imiento previo de 
todos los vecinos de la huerta pa
ra supervisar cualquier construc
ción y t i ene que haber un proyec
to previo de construcción y urba
nización. Que no lo hay. Mient ras 
no estén hechos estos proyectos 
ahí no se puede construir absolu
tamente nada. Luego eso es i le
ga l . Tendrán permisos de Urba
nismo, pero la ú l t ima palabra de 
l icencia para construir la t i ene el 
Ayuntamiento y el que ha met ido 
la pata en este t ema ha sido e l 
Ayuntamiento. Y ahora, con el 
mismo derecho que estos señores 
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han construido, otros pueden ir a 
Urbanismo a construir, y se aca
ba la zona verde de Guadix. 

- ¿ P o d r í a prec i sar cuál es el 
impacto ecológico de estas 
construcciones? 

—La salud de todo Guadix, el 
oxígeno que hay a l l í . L a de cien
tos de ruiseñores, palomas, pája
ros que v ienen a anidar, los árbo
les que ya han cortado para cons
truir esas v iv iendas. Han tapado 
el sol y la v ista a la gente que v i ve 
detrás. 

Yo he traído a gente de fuera a 
que vengan a Guadix a comprar 
casas ant iguas y las restauren, y 
un conocido mío, que ha venido 
aquí está a larmado con estas 
obras tan altas, que le tapan la 
v ista y la luz. 

- ¿ N o ve U d . compat ib le las 
zonas verdes con unos cha
lets? 

—De chalets, nada. Son cinco 
v iv iendas adosadas. Les han 
puesto el nombre de cármenes, 
pero son bloques de v iv iendas 
adosadas. Con cuatro plantas de 
altura. Y no me pongan e l ejem
plo de Granada. Que al l í desde 
t iempo inmemor ia l se han hecho 
muchos disparates. Es ahora 
cuando el Ayuntamiento está re
capacitando y está restaurando 
el casco antiguo, lo que también 
podría hacer el Ayuntamiento de 
Guadix. 

- D e b e r í a protegerse más 
esta zona? 

—Tbda esta zona tendr ía que 
estar protegida. A l gunas casas 
están catalogadas en el P E R I , 
con diversa puntuación, y hay 
que proteger el entorno. Yo no me 
opongo al progreso, pero hay que 
hacer las cosas bien. 

- ¿ P e r o el pa r t i cu l a r y p ro 
pietar io también p o d r í a dis
f rutar de su zona verde...? 

—Yo no me opondría si fueran 
uno o dos chalets de los dueños. 
Pero ahora van cinco v iv iendas, 
cada una con uno o más coches. O 
sea que la zona ecológica se ha 
acabado. Que conste que a mí 
personalmente me podría benefi
ciar, porque se revalor iza mi 
huerto. Pero lo que está ma l está 
mal . 

- ¿ Q u i e r e añad i r a l go más? 
—Yo pedir ía al Ayuntamiento 

que recapacite, que no siga así. 
Esas v i v i endas son i l ega les con 

Panorámica de los edificios polémicos. 

todo los permisos que tengan. E l 
P E R I se ha v io lentado totalmen
te. ¿Como querrá el Ayuntamien
to que respetemos sus normas, 
cuando el Ayuntamiento no res
peta é l mismo las normas que ha 
hecho? 

Yo pediría 
al Ayuntamiento que 

recapacite, que no siga así. 

Otro vecino, Manue l García 
Ol ivencia, carpintero que t iene 
su trabajo junto a la Huer ta , opi
na para la rev ista. 

- ¿ C ó m o v e U d . e s tas cons 
t r u c c i o n e s d e l a s H u e r t a s de 
L a s P a s t o r a s ? 

—Pues, afectado directamente 
no estoy, incluso comerc ia lmente 
me puede beneficiar. Pero lo cor
tés no quita lo va l i ente y veo que 
esto no está bien. Yo no condeno 
al dueño, sino al Ayuntamiento. 
Si hubieran hecho unos chalets 
en condiciones, pero lo que han 
hecho son cinco v i v i endas o blo
ques adosados. U n a salvajada. 

- ¿ L a s v e m u y a l tas? 
—Sí, t ienen dos plantas, sóta

no y una torreta, que sobresalen 
de todas las v iv iendas de alrede
dor. Seguro que si piden permiso 
los vecinos para construir les 
pondrían l imitac ión de alturas. 
Luego, no t ienen acceso por la 
parte de arr iba, no sé que acceso 
tendrán los coches. Eso no está 
urbanizado, que yo sepa. 

M e parece muy b ien, que la 
gente se quiera ganar dinero, que 
haga chalets, pero lo que han he
cho aquí al lado es una pena. 
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Juan Car los Garc ía de los Re
yes, máx imo responsable de la ac
tual construcción de cinco v iv i en
das en la Huer ta de las Pastoras. 

—La gente se pregunta nor
malmente porqué se ha l legado 
a construir dentro de la Huerta. 
¿Nos puede dar una respuesta? 

—Hace aprox imadamente 20 
años, se hizo un plan urbanístico 
que consistía en una de l imi ta
ción de lo que se consideraba en
tonces suelo urbano. E n aquél 
proyecto se contemplaba que una 
esquinita de la Huer ta , unos 800 
metrso precisamente donde aho
ra se construye, e ra suelo urbano, 
perfectamente integrado y rodea
do de otras edif icaciones y que 
aunque formaba parte de la 
Huerta , es decir dentro de la pro
piedad, se t rataba de a lgo dife
rente al resto de los terrenos de 
regadío de la Huer ta . 

Cuando hace unos 10 años, se 
empieza a hacer un nuevo plan de 
urbanismo, entre sus pr imeras 
determinaciones se prevé que to
dos los espacios verdes que hay 
en el inter ior de Guadix pasen a 
ser suelo urbano. Si b ien se con
templaba que se hic iera un plan 
pormenorizado que anal izara en 
detal le qué se har ía en el los. E l 
problema con que nos hemos en
frentado es que la t ramitac ión 
del plan urbaníst ico de Guadix 
ha sido te r r ib lemante lenta y se 
ha aprobado tras 10 años. 

Cuando se inic iaron los t rámi
tes para la solicitud de l icencia e l 
plan genera l estaba práct icamen
te bloqueado. Como en estos te
rrenos se podía construir aco
giéndonos al p lan v igente , se in
tentó desde e l pr imer momento 
una solución negociada con el 
Ayuntamiento, de modo que las 
v iv iendas no b loquearan la solu
ción que en un futuro se d iera a l 
interior de la Huer ta . As í se con
templaba en un pr imer borrador 
y se le presentó al Ayuntamiento 
en enero de 1989. L a respuesta 
fue e l si lencio y aquel fue el prin
cipio de una larga caminata has
ta conseguir la l icencia para la 
construcción que ahora se en
cuentra en su punto álgido. 

El proyecto, sin sufrir ningún 
tipo de var iac ión, ha sido bende
cido por la Comis ión Prov inc ia l 
del Pa t r imonio His tór ico Ar t í s t i 
co. Hubo que recurr ir a que la Co

mis ión Prov inc ia l de Urbanismo 
nos concediera la Ucencia de 
obras porque e l Ayuntamiento 
había archivado el asunto, no se 
pronunciaba, y la comisión pro
v inc ia l , t ras sol icitar una serie de 
informes jurídicos a la Dirección 
Genera l en Sevi l la , concedió la li
cencia sin ningún t ipo de duda. 

Es lamentab le que la pr imera 
respuesta que el Ayuntamiento 
tuvo para nuestro proyecto fuera 
recurr ir esa l icencia, cuando en 
sus manos tuvo desde s iempre el 
pronunciarse a favor o en contra. 
E l recurso fue denegado porque 
era to ta lmente l ega l la construc
ción y además se ha considerado 
por todas las administraciones, a 
excepción de la Loca l , que el pro
yecto era adecuado. 

Tendría que hacer una salve
dad y es que el ta lante de la nue
va Corporación es to ta lmente di
ferente y la prueba es que ante 
los continuos y prolongados silen
cios de la anterior, pisoteando to
dos los derechos que los adminis
trados también tenemos. L a nue
va Corporación entre sus pr ime
ras decisiones, coge el toro por los 
cuernos y resuelve e l problema 
existente, reconociendo la l icen
cia que prev iamente ya se había 
concedido en Granada. 

- C o n esto, ¿creo en t ende r 
que só lo se v a n const ru i r esas 5 
v i v i e n d a s y n inguna más? 

—Únicamente se van a cons
truir 5 v iv i endas , que son las pro
yectadas y para las que existe li
cencia munic ipal de obras, pero 
me gustar ía recordar que e l P l an 
Genera l prevé que se redacte un 
plan especial , que ordene en deta
l le todos los espacios inter iores 
que hay en Guadix. Concreta
mente se prevé un plan especial 
que abarquar ía desde la cal le L a 
Glor ia hasta la cal le de Santa 
Ana , un plan especial muy ambi
cioso. De todas formas, dado que 
e l P l an Genera l , yo creo que erró
neamente, dest ina que la inic iat i 
va de ese p lan sea pr ivada preci
samente, hoy por hoy es total
mente inv iable , dado que es impo
sible que unos propietar ios de 
unos terrenos no edif icados sean 
capaces de gest ionar un plan que 
afecte a 300,400 ó 500 vecinos. 

Creo que la solución que da e l 
P l an es que ««ahí se podrá edificar, 
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Panorámica de los edif icios polémicos. Picaro. 

pero impido que ahí se pueda edi
f i car » . 

Si me pregunta qué pienso al 
respecto, d ir ía que solución urba
nística es una ma la solución, los 
problemas hay resolver los y yo 
creo que para d inamizar e l casco 
de Guadix , no sólo hay que recu
rr i r a intervenciones de rehabi l i 
taciones de c ier tas v iv iendas em
blemát icas como se está hacien
do, que es una cosa que s irve pues 
para subir enteros en la moral 
ciudadana, pero que no es la úni
ca solución para proteger un cas
co histórico. 

Hacen fa l ta soluciones imagi
nat ivas y seguramente esas solu
ciones puedan venir de la mano 
de resolver el problema de siem
pre: ¿qué se hace con los espacios 
vacíos? Los espacios vacíos hay 
que ordenarlos de una forma ra
zonable, pero no hay que dejarlos 
abandonados. Ustedes les po
dr ían preguntar a todos los veci
nos que están afectados por ese 
futuro plan especial : ¿qué hacen 
con su casa? Dentro de ese plan 
hay 200 ó 300 v iv iendas que no 
pueden ser restauradas, no pue
den ser arreg ladas o no pueden 
ser s implemente demol idas y ree
dif icadas, porque Guadix está 
bloqueado por ese P l an Especial . 

Hay otros problemas, en esas 
huertas que están cruzadas por 
mi ant igua acequia y darros a los 
que v i e r t en todas esas edificacio
nes, pues podemos concluir clara
mente que eso provoca que haya 
mi les de ratas. Eso no se puede 
resolver diciendo que se sigan 
plantando patatas. Si a esas 
huertas lo que dan son las trase
ras de las edif icaciones y es una 
zona de las más degradadas de 
Guadix, entonces yo creo que ha
bría que hacer un buen plan que 
ordenara esos terrenos, un plan 
que mejore la cal idad de v ida en 
el casco de Guadix y que esté a la 
altura de su categor ía. 

—Otro de los comentarios 
existentes es el de l a apertura 
de una calle por la l lamada 
Cuesta de San Antoñico pa r a 
dar entrada a esas viviendas. 
¿Hay algo de cierto en ello? 

—Totalmente incierto, y la 
prueba es que el p lan genera l de 
Guadix no contempla ninguna ca
l le desde la cal le Sant iago hasta 
e l corazón de la Huer ta de las 

Pastoras y en nuestro proyecto 
tampoco se contempla ningún 
via l . L a solución planteada es 
mantener un vez restaurada la 
actual portada art íst ica, que se
guirá siendo, como hasta ahora, 
el acceso a la finca, por lo cual, un 
vez que se traspase el umbral de 
la Huer ta , habrá un serie de es
pacios peatonales pr ivados al ser
vicio de las v iv iendas. 

-¿Quiere decir que, con las 
respuestas dadas, el P l an Gene
ral no está adecuado a las nece
sidades de Guadix? 

—En absoluto, es lamentable 
que después de 10 años de trami
tación para elaborar un plan ur
banístico, ese plan no responda 
en absoluto a las necesidades que 
plantea actualmente Guadix. La 
pura real idad es que Guadix ac
tualmente no t i ene suelo urbani
zado, no están resueltos los pro
blemas del casco histórico, y los 
temas que en la cal le se entien
den como problemáticos están sin 
resolver. Luego, entonces ¿para 
que nos sirve e l plan? Podr íamos 
citar qué pasa con lo del paseo, 
con las huertas que hay junto al 

Seguro, con las cuevas y con el 
casco histórico, ¿qué soluciones 
se han dado? H a y mi les de ejem
plos más que están sin resolver 
en el plan y que habría que aco
meter los ya, sin esperar otros 10 
años. Yo tengo noticias de que el 
Ayuntamiento quiere revisar en 
breve el plan, para lo cual les su
giero que la elaboración de los 
trabajos se efectúen desde el pro
pio Ayuntamiento , porque es un 
sistema mucho más operativo. 

El mecanismo más adecuado 
para resolver los problemas es la 
de abrir un debate. L a única vez 
que se ha intentado abrir un de
bate serio sobre la situación ur
banística, se ha hecho a t ravés de 
Wadi-as , cuando hace años se ex
puso e l avance del p lan genera l 
de ordenación urbana ahora vi
gente, dedicándose a e l lo un mo
nográfico, el cual me tocó el ho
nor de coordinar. Creo que la so
lución a los problemas polémicos 
v iene precisamente, no del silen
cio ni de esconder la cabeza, sino 
de enfrentarse a e l los y abrir el 
debate: de é l se pueden enrique
cer las soluciones y adoptar las 
posturas más adecuadas. 

16 (M-04 



Opiniones del Alcalde 

- ¿ Q u é pos tu ra t i ene el Ayun
tamiento r e spec t o a las ob ras 
que ac tua lmente se es tán ejecu
tando e n l a H u e r t a de las Pas to 
ras? 

—El Ayuntamiento , su corpo
ración son 2 1 , no sé su postura. E l 
Grupo Social ista acata las dispo
siciones y decisiones leg í t ima
mente tomadas. 

—¿Cuáles v a n a ser los acce
sos a estas v i v i e n d a s que actual
mente no d i s p o n e n de e l los? 

—El acceso previsto y aproba
do, y a que es e l único que figura 
en e l proyecto de referencia es el 
existente en la actual idad en la 
P laceta del P in tor Julio V iscont i , 
a través de una cancela metá l ica 
y se t rata por tanto de un acceso 
peatonal. 

- ¿ C ó m o , si no hay r e d a c t a d o 
un P E R I ( P l a n Espec i a l d e R e 
f o rma In t e r i o r ) sobre l a H u e r t a 
de las Pas to ras , se está constru
yendo? 

—Porque la l icencia Munic i 
pal de Obras que atr ibuye a su ti
tular el derecho a edif icar está 
concedida por la Comisión Pro
vincial de Urbanismo, en sesión 
de 4 de ju l io de 1990, previa soli
citud presentada en dicho orga
nismo el 23 de febrero del mismo 
año manifestando en su resolu
ción: ««Conceder la l icencia solici
tada dada su adecuación a la nor
mat iva urbaníst ica apl icable » . 

—¿Cómo se con juga e l q u e e l 
P S O E avance su p r o t e c c i ó n y 
r e cupe ra c i ón in teg ra l de l casco 
h is tór ico y h a b i e n d o sue lo y es
pac i o suf ic iente en Guad i x , se 
ded i can a u rban i za r huer tos tra
d ic iona les que n o de jan de ser 
una zona v e r d e de la c iudad? 

—El P S O E no está urbanizan
do ningún huerto tradic ional en 
la ciudad, en e l caso de la Huer ta 
de las Pastoras se t rata de una 
construcción que rea l i za la ini
c iat iva pr ivada para ejecutar 5 
v iv iendas uni fami l iares en una 
parcela situada en un borde del 
recinto, previo informe favorable 
de los organismos competentes. 

- C a s o de ub i ca r se y termi
narse estas cons t rucc i ones es 
de suponer que l os o t ros p rop i e 
tar ios q u e r r á n t ene r accesos y 
u rban i za r a base de chalets , etc. 
l as o t ras huer tas que quedan . 
¿Qué pos tu ra p i ensa t omar en
tonces e l Ayun tamien to ante 
eso, t en i endo en cuenta e l com
p rom i so e l e c to ra l adqu i r ido? 

—El P l an Genera l de Ordena
ción Urbana aprobado definit iva
mente en marzo de 1990, prevé el 
desarrol lo urbanístico de la 
Huer ta de las Pastoras a través 

I de un P l an Especial de Reforma 
Interior. Según e l P lan , las cesio
nes obl igator ias se fijan en un 5% 
de suelo l ibre de uso público y 
otro 5% para equipamientos, 
amén del s istema v iar io est ima
do en un 15% de la superficie bru
ta del polígono. 

E l s istema de actuación elegi
do es el de compensación y la ges
t ión prev ia a la edif icación es el 
proyecto de compensación y el de 
urbanización. 

Dado que e l P l an General es el 
marco legal de referencia para el 
desarrol lo urbano de la ciudad, 
una vez que los propietar ios hu
bieran adquirido el derecho de 
edif icar a través del desarrol lo 
del p laneamiento previsto, po
dr ían construir bajo las directri
ces marcadas en el P l an Especial . 

—Teniendo en cuenta que 
ex is ten abundantes t e r r enos o 
zonas de t e rminadas c o m o P E R I 
den t ro de l Casco H is tó r i co , ¿có
m o se p i ensan acomete r éstos, y 
que se p r e t ende c on e l los? 

—El P l an General v i gente en 
nuestra ciudad define cuatro pla
nes especiales de reforma inte
rior, a saber: P E R I 1 Huer ta de 
las Pastoras, P E R I 2 Huer to de 
Santo Domingo, P E R I 3 Arco de 
San Torcuato, P E R I 4 Huer tos del 
Paseo. 

L a forma de acometer los y sus 
plazos v i enen contemplados en el 
P lan , siendo para los dos pr ime
ros e l s istema de compensación 

para el tercero el de cooperación 
y e l cuarto el de expropiación. 

En cuanto a los plazos, e l I o y 
4 o se prevén en e l P l a n de Etapas 
en los 4 años del segundo cuatrie
nio del P l an y el 2 o y 3 o durante 
el 2 o , 3 o y 4 o año del pr imer cua
tr ienio. 

Es obvio decir que con los PE
R I se pretende desarrol lar y com
pletar el proceso urbanizador de 
la ciudad bajo el modelo urbano 
configurado en el p laneamiento. 

— Si Guad i x es un b u e n ejem
p l o de c i u d a d h i s tó r i ca bas tante 
b i e n c o n s e r v a d a , has ta qué pun
to ac tuac iones c o m o la d e l a 
H u e r t a de las Pas t o r a s p u e d e n 
de t e r i o ra r l a i m a g e n ar t ís t i ca 
de l a c iudad? 

—Una ciudad no es un cuadro. 
Su imagen es d inámica y var ía a 
lo largo del t iempo. Debemos pro
curar que las actuaciones que el 
t i empo hace necesarias sobre el 
tejido urbano no deter ioren la ciu
dad y su imagen sea un fiel reflejo 
de su histor ia y de su presente. 

- ¿ P a r a c u á n d o se p i ensa 
acomete r la r e c u p e r a c i ó n de las 
Mura l l a s de G u a d i x ? ¿Qué p ro 
yec tos hay s ob r e e l las? 

—Tenemos una preocupación 
sobre todo el patr imonio- legado 
histórico de nuestra ciudad. L a 
redacción del P l a n Espec ia l del 
Centro Histór ico debe dar la me
dida de hasta dónde estamos dis
puestos a hacer que esta preocu
pación se plasme en hechos. 
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Nueva sección 

Coincidiendo con el centenario de la aparición del pr imer número 
de E L A C C I T A N O , semanario de Guadix ( 1891-1910 ) , in ic iamos en 
Wad i—as la sección De esto hace cien años, pág ina que nace con volun
tad de ser a lgo más que hemeroteca o efemérides. 

En la transcripción de los textos, respetaremos la ortograf ía or ig i
nal y, en lo posible, la composición y la t ipograf ía , e incluso las erratas, 
s iempre que no menoscaben la inte l ig ib i l idad. Siendo nuestra rev ista 
de periodicidad mensual y E l A C C I T A N O un semanar io de cuatro pá
g inas en formato periódico y texto apretado, l a selección y extracto de 
los artículos es obl igada y se hará atendiendo a los cr i ter ios de actuali
dad de los temas, parale l ismo de las cuestiones tratadas con asuntos 
presentes, y tratando de recuperar en su palabra escrita el espír i tu del 
Guadix de hace un siglo, sus preocupaciones, sus a legr ías y sus expec
tat ivas , no para recuperar unas hojas ranc ias y centenar ias por el solo 
hecho de recuperarlas, sino con la intención, declarada en la cabecera 
de la página que hemos compuesto, de que sean para los aceítanos de 
hoy «espejo de conocimiento y fuente de curios idad» . M.S.M. 

José Requena Espinar, fundador 
y a lma mater de E L A C C I T A N O . 
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E L A C C I T A N O 
PERIÓDICO 

CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES DE GUADIX Y SU PARTIDO 

Crónica de Guadix que Wadi-as 
ofrece a los aceítanos para espejo de 

conocimiento y fuente de curiosidad. 
De esto hace 100 años La selección de artículos, breves y 

fragmentos es realizada por 
ModestSolansMur. 

N U E S T R O P R O G R A M A . 

A r r i b a y abajo. 

Todas las cuestiones que son obje
to de la incumbencia de un periódico 
como el que nosotros dirigimos, se 
circunscriben al orden civil ó al o r 
den religioso. 

Nuestro periódico no es político, 
porque no debe serlo y porque este te
rreno es un terreno escabroso y res
baladizo en las poblaciones de corto 
vecindario, que se encuentran aleja
das y distantes de los centros de com
pacta y numerosa población, los so
los que pueden con su vigorosa ini
ciativa en un día dado, hacer una re
volución en tal ó cual sentido. 

Nuestro aislamiento respecto de 
estos centros, motivado por la falta 
de carreteras y ferrocarriles, impone 
que nuestra localidad esté casi olvi
dada en el concierto armónico de los 
demás pueblos que se encuentran fa
vorecidos por esas fáciles vías de co
municación, para en el caso de ata
ques injustos, imprevistos é inespe
rados, poder acudir en poco tiempo 
ante opiniones más elevadas (...). 

Guadix, por desgracia, se encuen
tra en este estado, casi lo mismo que 
cuando la primera invasión francesa: 
y gracias á ésta podemos ir en ca-
rruage á Granada, pues creemos que 
sin ella todavía viajaríamos en asnos 
como antes se acostumbraba. 

Nuestros gobiernos, tanto los pa
sados como los presentes, no han pen
sado jamás rebajarse hasta hacer un 
pequeño esfuerzo en favor de esta 
hermosa población, que tantos títu
los ha sabido atesorar en los tiernos 
antiguos y en los modernos para ha
cerse digna y acreedora á que se la 
mirara, no como á hijastra, sino como 
á noble hija, digna de consideracio
nes y respetos, que nadie, absoluta
mente nadie la ha tenido tal vez debi
do á causas que en el curso de nues
tra publicación detallaremos para 
inteligencia é ilustración de nues
tros asiduos lectores. (...) 

J. Requena Espinar. 

VARIEDADES. 

Colgaduras.—Llamamos la aten
ción del señor Alcalde para que pro
hiba, que en días no oficiales se en
galanen las ventanas y balcones de 
la plaza pública con rastras de pi
mientos encarnados. 

Enhorabuena.—Recíbala el ayun
tamiento por la apertura y prolon
gación de la calle de Santiago, mejo
ra que es importante para esta po
blación. 

Mejora.—Por real orden de 27 de 
Octubre último, ha sido suprimida la 
administración subalterna de Ha
cienda de este partido; k tal paso 
llegará el di a en que esta desven
turada ciudad quedará reducida en 
categoría al más insignificante vi
llorrio. Felicitamos á Baza, á quien 
desde hace unos cuantos años sonríe 
la fortuna. 

Alumbrado.—En la noche del lu
nes último, empezó á lucir en esta 
población la luz eléctrica; daba 
alegría transitar por las calles; con 
tan hermosa claridad, se podían leer 
hasta cartas escritas en caracteres 
microscópicos. 

El desventurado mortal que tuvo 
la temeridad de salir de su casa al 
retirarse Febo, estuvo expuesto á 
romperse el bautismo ó ha quedarse 
sin narices. Ya se sabe, cuando el 
almanaque anuncia luna, aunque 
ésta permanezca encerrada en una 
lata de conserva, como cierto sol en 
fiambre que en época anterior nos 
describiera un buen amigo y compa
ñero nuestro, el contratista del alum
brado público, fiel á las indicaciones 
del almanaque, v i o luz donde no 
existia más que oscuridad. 

Advertencias. 

Las columnas de este periódico 
quedan a disposición de la juventud 
estudiosa de Guadix. 

Una casa que debe desaparecen-
Una plaza que debe construirse. 

Con entusiasmo, con verdadero entu
siasmo se supo por los habitantes de 
esta ciudad, que se preparaba una 
mejora de mucha importancia para 
la misma, y la nueva produjo regocijo 
sin cuento y placer sin fin (...). 

Entonces, nos parecía que la re
forma era cosa hecha y todos contem
plábamos con los ojos de la inteligen
cia, la hermosura de la nueva pla
za (...). 

Veíamos destacarse la primorosa 
y más que primorosa artística Cate
dral —que es lo mejor que poseemos, 
nuestra más querida joya— allá en el 
fondo de la plaza (...). 

¿Qué sucedió? (...). No lo sabemos, 
mas se dijo que el edificio había pasa
do á poder de la Hacienda y ésta (...) 
ha puesto obstáculos a su demoli
ción (...); ya pertenezca á la nación, 
ya á particulares, esa casa y las que 
le siguen hasta el paseo de la Cate
dral, sean de quien sean, deben desa
parecer, porque así lo exige el ornato 
de la ciudad (...). 

Puede suceder que el municipio 
no tenga dinero disponible para ta
maña empresa y en tal caso debe dar 
una muestra de virilidad; celebre se
sión, llame al pueblo, tómese solem
ne acuerdo, abriendo suscripción po
pular (...) y la obra será un hecho con
sumado en breve tiempo (...). 

GARCI-TORRES 

TEATRO. 
Funciones para hoy Domingo 25 

de Octubre de 1891, por la compañía 
de zarzuela que dirige D. Pedro 
Maia. 

Por la tarde, á la 3 y media, Los 
Trasnochadores y El Alcalde Interi
no.—Por la noche, á las 8 y media, 
¡¿Quién fuera libre!!. Cádiz.— Pre
cios: por la tarde, silla con entrada, 2 
rs. Entrada general 1 real.—Por la 
noche los de costumbre. 

G U A D I X - I m p . de MiguelL . Argüeta -1891. 
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La muerte 
de P. A. de Alarcón 
en la prensa granadina Francisco J. Fernández Segura 

P. A . de A larcón. 

Pedro Anton io de A larcón fal leció el d ía 19 de ju
lio, a las ocho de la tarde, de 1891. Era domingo, lo 
mismo que el día de su nacimiento, en Guadix, e l 10 
de marzo de 1833. Hab ía v iv ido 57 años y 4 meses 
aproximadamente de una existencia controvert ida y 
apasionante. 

En este breve art ículo vamos a hacer referencia a 
las noticias que la prensa granadina de la época da 
sobre la muer te del i lustre accitano, cuando celebra
mos el I Centenar io de su muerte. 

El periódico El Defensor de Granada publica e l día 
20 de jul io de 1891 un te l egrama, de su corresponsal 
en Madr id , que dice tex tua lmente : «Mañanase verifi
cará el entierro de Pedro A. de Alarcón. La casa mor
tuoria está concurridísima, acudiendo todos los hom
bres notables de las Letras y la Política. El cadáver ha 
sido amortajado vistiéndole de fracy con las insignias 
que disfrutó en vida el señor Alarcón. El ilustre grana
dino dejó dicho que se le enterrase en la fosa común». 

El día 21 , el mismo periódico publica un segundo 
te legrama, que dado su interés transcr ibimos tam
bién textua lmente : « S e ha verificado el entierro del 
Sr. A larcón. Presidía el duelo el capellán del finado, el 
Director de la Academia Española, los representantes 
del Senado, el Ateneo de madridy la Sociedad de Es
critores y Artistas, y los individuos de la familia del 
difunto. En el duelo iban los señores Castelar, Zorri
lla, Fabié, Pérez Galdós, Santana, Gullón, Rodríguez 
Cornea y un gran número de literatos y periodistas y 
otras muchas representaciones. El féretro era suma
mente modesto, yendo sobre un carruaje muy modesto 
también. Sobre el ataúd se veían varias coronas, entre 
ellas, una de la República de Colombiay otra de la So
ciedad de Escritores y Artistas». 

Pedro A . de A la rcón sería enterrado en Madr id , 
cementer io de San Justo, Pat io de Santa Gertrudis, 
sepultura número 2.752. 

El mismo día 21 , El Defensor de Granada, uno de 
los periódicos más importantes de la capital de la pro
vincia (1180—1936), publicaba un artículo sobre la 
v ida y la obra de A larcón, cuyos párrafos más signifi
cativos son los s iguientes: «Nuestro corresponsal en 
Madrid nos telegrafió ayer la triste nueva de haber fa
llecido el ilustre novelista granadino D. Pedro Antonio 
de Alarcón, legítimo orgullo de su provincia y verda-
deragloria de la literatura patria (...)». E l art icul ista 
comenta los años inic ia les de A larcón, la dirección de 
«El Látigo», la Guerra de Áfr ica , su etapa polít ica, 
etc., y a continuación dice: «El nombre del insigne 
granadino es familiar a todos cuantos saben leer: E l 
Sombrero de tres picos, E l Escándalo o L a A l 
pujarra (...) Al hojear las páginas de los libros de Pe-
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dro A. de Alarcón hemos encontrado siempre nuevas 
bellezas que admirar y más hermosos conceptos que 
retener en la memoria (...)», para t e rminar diciendo: 
'(¡Descanse en paz el eminente granadino que tantos 
días de gloria ha dado a su país!». 

También El Defensor de Granada, e l día 22, 
publica un art ículo firmado por M . Rodr íguez , donde 
queda glosada la obra alarconiana, haciendo referen
cia a la ciudad de Guadix, escenario de El sombrero 
de tres picos o de El Niño de la Bola. 

Otro periódico granadino, El Lábaro en e l número 
140, 33 de jul io, nos ofrece a lgunos aspectos relacio
nados con la muer te de A larcón. 

Doña Emi l i a Pardo Bazán, en su trabajo Alarcón 
Estudio Biográfico, escribe: «Rodeaban el lecho la 
esposa y los cinco hijos: Paulina, la granadina, de 
veinticuatro años (aquella a quien dedicara su padre 
versos que rebosan ternura); Pedro, de diez y nueve; 
Miguel, de diez y ocho; Carmen, de quince, y Petra, de 
diez». A continuación Doña E m i l i a nos narra esta 
magní f ica anécdota: 

«Un ruiseñor andaluz, regalo de un hermano del 
insigne novelista, colgaba, en una jaula, en la estancia 
de Alarcón. Hacía días que no cantaba el pájaro, por 
hallarse en la época de la muda. Pocos momentos an
tes del solemne, el ave favorita gorjeó y trina Alarcón, 
moribundo, se incorporó en su lecho, y murmuró con 
expresión indefinible: "¡Ahí¡El ruiseñor!". 

Al terminar el canto volvió a caer en letargo ya 
mortal el enferma Admiremos a la santa Realidad, 
generadora de toda Poesía. ¡Qué últimas palabras 
más lindas, significativas e ideales pondría en boca de 
Alarcón el poeta que pretendiese inventarlas!». 

Estudio-Bibl ioteca del escritor. 

(Mas 2i 



El Delegado de 
Educación en Guadix 

El Delegado de Educación, A l 
berto Fernández, ha estado en 
Guadix para firmar el acuerdo 
entre la Delegac ión que preside y 
el Ayuntamiento accitano, que 
posibi l i ta que un número impor
tante de alumnos del Centro Es
colar Padre Poveda, sito en la ba
rr iada de las Cuevas, pueda tener 
un servicio de comedor y otras ac
t iv idades culturales complemen
tarias. 

Aprovechando su presencia en 
la ciudad, contestaba a las pre
guntas formuladas por el compa
ñero Pedro Baena de Radio Gua
dix, expl icando que el problema 
de la calefacción del Colegio Ade
lantado Pedro de Mendoza estaba 
en v ías de solución, al igual que 
el derrumbre de las aulas del Ins
t ituto Padre Poveda, pues hay un 
proyecto ya ult imado para ejecu
tar las obras. Respecto de la ma-
sificación de niños en edad prees-
colar, dijo el Delegado A lber to 
Fernandez, que hay que hacer las 
previsiones de año en año, y se es
tá trabajando en el lo, para ev i tar 
el año que v iene estas situacio
nes de masif icación. As imismo, 
añadió, se están preparando las 
actuacones necesarias para la 
implantación progresiva de la 
L O G S E (Ley Orgánica General 
Sistema Educativo) . 

Importantes 
hallazgos 

arqueológicos 

Andrés Adroher, el arqueólogo 
que está invest igando el solar 
que hay frente a la Bibl ioteca de 
Guadix, ha hecho unas manifes
taciones sobre los úl t imos hallaz
gos en estas excavaciones. 

E l capitel corintio encontrado, 
de 1 metro aproximadamente de 
d iámetro —se calcula que servi
r ía de base a una columna de 7 u 8 

metros de altura de altura—, nos 
hace suponer que estamos ante 
un edificio público de la civi l iza
ción romana en la ant igua A C C I . 
Podría ser un templo o foro. Con 
ello queda def ini t ivamente re
suelta la discusión historicista 
sobre la ubicación de la antigua 
v i l l a romana en el centro de Gua
dix, apoyando las tes is del histo
riador local Car los Asenjo. No 
obstante ser una parcela pequeña 
sobre la que se invest iga en la ac
tual idad, de 260 metros cuadra
dos, ha dado hasta ahora impor
tantes hal lazgos y es conveniente 
seguir los trabajos de investiga
ción. 

Aceítanos 
en Granada 

U n importante número de ac
eítanos se reúnen periódicamen
te en Granada para recordar as
pectos de su ciudad. E n la capital 
existen casi cuatrocientas fami
l ias, juntándose muchos jueves 
del año en una cafetería, reunio

nes de las que salen la real iza
ción de dist intas act ividades. As í 
mismo, en las fest iv idades loca
les como San Antón , San Torcua-
to o la V i r g e n de las Angust ias , 
celebran una comida, a la que 
asisten un mayor námero de aceí
tanos. 

Alistamiento 
al Servicio Militar 

Hasta el 31 de dic iembre ten
drán de plazo para al istarse aque
llos jóvenes que hayan nacido a 
partir del 1 de enero de 1974, pa
ra cumplir el Servic io Mi l i tar , 
que este año va a ver reducido el 
t iempo a nueve meses, a part ir 
precisamente de los sorteados en 
este año. 

Reunión 
de la Asociación 

Local del Comercio 
con el Alcalde 

Durante tres horas se reunió 
la junta direct iva de la Asocia
ción Local del Comercio con el A l 
calde de Guadix, para tratar dis
tintos temas que afectan a la ciu
dad. Entre los puntos tratados fi
guran el área de servicios de la 
Autovía, el proyecto de mult i t ien-
das, el futuro plan de inversiones, 
el depósito de Renfe (que final
mente se queda en Sev i l la ) , e l po
l ígono industr ia l , etc. 

Para el portavoz de la Asocia
ción, Guadix debe salir de su os
tracismo, ya que es un núcleo im
portante de comunicaciones, ins
tando a los habitantes a una 
unión, ya que estos son los que 
hacen un pueblo. 
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El periodismo y 
«El Ac citano» en la 
Casa de la Cultura 

Organizado por la Concejalía 
de Cultura del Ayuntamiento de 
Guadix, se rea l i zó un animado co
loquio entre los medios informa
t ivos de Guadix con mot ivo del 
P r imer Centenar io del periódico 
local El Aceituno. Moderado por 
Sol N i e to , responsable del área de 
Cultura, asist ieron al mismo los 
portavoces de Radio Guadix de la 
Cadena SER, Radio Cope, el Ca
tedrático de H is to r ia Francisco 
Fernández Segura, José M . Molas 
por la rev is ta Wadi -as , y Pedro 
Baena como corresponsal del dia
rio granadino Ideal. T ras la pre
sentación de la concejal Sol N i e 
to, in terv ino Fernández Segura, 
resaltando el papel jugado por el 
periódico El Accitano y la impor
tancia de la prensa local como 
fuente de datos históricos. Por el 
representante de W a d i - a s , se 
expuso un resumen histórico de 
las diversas etapas de la rev ista 
hasta nuestros días, a punto de 
cumplir los pr imeros diez años de 
v ida y resaltando los tres pi lares 
básicos de funcionamiento de la 
revista: un equipo humano cons
tante y voluntarioso, respaldo de 
la Administrac ión (Ayuntamien
to y Diputación Prov inc ia l ) y apo
yo fuerte y permanente de los lec
tores y seguidores de la revista. 
Tras las palabras de los locutores 
presentes por ambas radios loca
les, y del corresponsal del diar io 
granadino, se entabló un anima
do coloquio, donde se resal tó en
tre otras cosas, e l deseo de volver 
a tener una publicación semanal 
o quincenal, si b ien desde l a mesa 
se cali f icó como un deseo utópico 
actualmente. También se hizo un 
l lamamiento a las radios comer
ciales para hacer más hincapié 
en su dimensión social, con una 
mayor cobertura cultural y parti-
cipativa de los t emas de Guadix y 
comarca, al i gua l que se rec lamó 
mayor presencia de los t emas ac
eítanos en el diar io Ideal. 

Durante unos días ha estado 
expuesto en la Casa de la Cultura 
una exposición antológica de 
gran interés, seleccionada y ofre
cida por Juan García Carrasco, 

del diar io El Accitano, con sus di
ferentes etapas y nombres así co
mo otras publicaciones accitanas 
de este siglo. 

La prisión provincial 
no se ubicará 

en Guadix 

La Dirección Genera l de Insti
tuciones Peni tenc iar ias ha des
cartado situar la nueva Cárcel 
provincial en el t é rmino de Gua
dix. L a nueva pris ión, con capaci
dad para 900 ó 1000 reclusos, es 
una de las 17 prisiones que se van 
a construir en España durante 
los próximos 5 años. Dicha cárcel 
deberá estar ubicada a una dis
tancia inferior a 30 kms de la ca
pital . 

Acyda, que sin dejar estos coros, 
antes b ien de una manera com
p lementar ia piensan enriquecer 
con su nueva aportación el pano
rama musical de Guadix . T i enen 
previsto su puesta de largo e l pró
x imo 21 de dic iembre en la Ig le 
sia de Santiago con una interpre
tación de Vi l lanc icos . Deseamos 
larga v ida a este nuevo coro. 

La Autovía se retrasa 

La terminac ión tota l de la Au
tovía Granada—Guadix se retra
sa. E l t ramo de la autovía a su pa
so por e l «Mo l i n i l l o » permanece
rá cerrado al tráf ico hasta finales 
de 1992, por un des l i zamiento de 
t ierras en una montaña, obl igan
do a modif icar e l proyecto e incre-

Nuevo coro 
en Guadix 

Bajo e l nombre de Acci Cho-
rum, se ha organizado en nuestra 
ciudad un nuevo coro de voces 
graves, d ir ig ido por M igue l Bláz-
quez. E l nuevo coro, compuesto 
por alrededor de 20 voces, está 
formado por cantores proceden
tes de la Escolanía y del Coro de 

mentar e l presupuesto inic ia l de 
las obras en unos m i l mi l lones de 
pts. ¿Habrá que dar finalmente la 
razón a los sectores ecologistas? 

Para la próx ima Nav idad esta
rán abiertos al tráf ico buena par
te de los 90 kms que unirán Gra
nada con Guadix y Baza, recorri
do que reduce en unos 15 kms el 
tradic ional trayecto por la carre
tera nacional 342 Jerez—Carta
gena. 
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Actos culturales 
en homenaje a 

P. A . de Alarcón 

Para commemorar el I Cente
nario de la muerte del escritor ac-
citano Pedro Anton io de A larcón, 
se han desarrol lado en la Casa de 
Cultura organizados por la Con
cejalía de Cultura del Ayunta
miento accitano, una serie de ac
t iv idades, como conferencias, ex
posiciones y conciertos musica
les, todos el los de gran calidad. 

Las conferencias en torno a 
Pedro Anton io de A larcón en esta 
pr imera serie han sido las si
guientes: « L a España de P.A.de 
A l a r cón » , del Dr. Juan Gay Ar -
menteros ; «Aprox imac ión a la fi
gura pol í t ica de R A . A la rcón » , 
por e l Dr. Francisco Fernández 
Segura; «A la rcón y la crít ica: El 
arte narra t i vo » , por el Dr. Juan 
Bautista Bordajandi; «Toponimia 
de Guadix y las Alpujarras con 
mot ivo de La Alpujarra de 
P .A .A larcón» por el Dr. Juan 
Mar t ínez Ruiz ; « L a Alpujarra 
histórica y la descripción dada 
por A la rcón en su obra sobre esta 
comarca» , por el Dr. Manue l Es
pinar Moreno, y «A l gunos artícu
los inéditos del joven A la rcón » , 
por el profesor Antonio Rodrí
guez Gómez. Dado el interés y ca
l idad de las conferencias, la con
cejalía de Cultura va a publicar
las, esperamos que en breve. 

Las actuaciones musicales 
ofrecidas en la Casa de Cultura, 
han sido « T r í o de cuerda» , con 
contrabajo, v io la y gui tarra, por 
tres v irtuosos intérpretes extran
jeros y la «Cora l Ciudad de Gra
nada» , d i r ig ida por José Paloma
res, así como otra coral a lemana, 
haciendo ambas el de le i te de los 
espectadores asistentes. Estaba 
también prevista la actuación del 
tenor Pedro L a V i r g e n , el cual 
por segunda vez no ha podido ve
nir al sufrir un accidente de cir
culación. 

As imismo y con la colabora
ción de José Cambi l , se ha ofreci
do una exposición de cuadros mi
niatura, de ámbito nacional, con 
autores tan conocidos como Julio 
V iscont i , Cantón Checa, Luis Ca
ñadas, Fermín A l eg re , Isabel 
Cambi l . . . 

A l c ierre de este número, está 
prevista otra serie de conferen
cias sobre la v ida y obra de Pedro 
Antonio de A larcón, d i r ig idas en 
parte a los estudiantes, y que se 
celebrarán entre Granada y Gua
dix, actos estos patrocinados por 
la Diputación Prov inc ia l y Ayun
tamiento de Guadix. 

Por otra parte, José Lu is Ru
bio, diputado del área de Cultura 
de la Diputación de Granada, 
anunció la edición, a cargo de es
te organismo, de 5000 ejemplares 
de la obra del escritor accitano El 
sombrero de tres picos para su 
distribución gratu i ta entre los es
tudiantes de C O U de la provin
cia. 

Centro 
Ocupacional Acci 

El Centro Ocupacional Acci , 
promovido y gest ionado por la 
Asociación Protectora de Subnor
males San José de Guadix, ha 
participado en la Fer ia Nac iona l 
denominada D I S C A P ' 9 1 . 

Esta fer ia fue organizada por 
la entidad Comercia l izadora S.A. 
durante los días 13 al 15 de no
v iembre en Zaragoza con el apoyo 
y patrocinio de la O N C E y del Mi 
nisterio de Asuntos Sociales. 

En esta fer ia se reúnen pro
ductos de Centros Especiales de 
Empleo y Ocupacionales de toda 
España, constituyendo por tanto 
la pr imera de estas característ i
cas donde se comercia l izan pro
ductos elaborados en centros de 
integración laboral para minus-
válidos. 

El Centro Ocupacional Acci 
ha participado en este evento con 
productos elaborados en sus ta
l leres de cerámica y s i l ler ía , que 
cuentan con un elevado nive l de 
calidad y que en la actualidad son 
vendidos en dist intas partes de 
nuestro país. 
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La Junta dedicará a 
Granada más de 

12.000 millones y la 
Diputación 4.000 

para 1992 

L a Junta de Anda luc ía dedica
rá por enc ima de 12.000 mi l lones 
de pts en 1992 a programas de in
versiones re lacionadas con el bie
nestar social y la mejora de la ca
l idad de v ida en Granada y pro
vincia. Este presupuesto supone 
un aumento superior al 13% en 
las part idas de Educación, Asun
tos Sociales y Sanidad, áreas que 
crecen más en re lac ión a otras 
consejerías. As im ismo fa l ta apro
bar e l presupuesto g loba l de la 
Junta de Anda luc ía para Grana
da que podría alcanzar en 1992 

L l e g a n los catarros.. . 

El catarro es una inf lamación 
de la mucosa de las fosas nasales 
provocada por un v irus. N o existe 
todavía un remedio que pueda cu
rarlo rápidamente. Sí es posible 
combatir sus tan molestos efec
tos. Lo mejor para curar un cata
rro es quedarse en casa b ien ca
l iente (pero no demasiado) . Se re
comienda: 

Humidi f ícar e l aire de la habi
tación si es preciso. Comer l igero 
y beber mucho l íquido (zumo de 
frutas, mejor que té o café). 

Optar por un descongestio
nante sólo cuando sea rea lmente 
imprescindible. 

Lavarse con frecuencia las 
manos para l im i ta r e l r i esgo de 
contaminación. Taparse la boca 
al toser o estornudar. Enseñar a 
los niños a hacerlo. 

E l eg i r un descongest ionante 
nasal que contenga un vasocons
trictor, pero sin abusar. Resul ta 
úti l a part i r del segundo o tercer 
día. 

Inhalaciones a base de esencia 
de eucalipto a l i v ian las v ías res
pirator ias (de 10 a 20 gotas en 1 
l itro de agua hirv iendo) . 

Suénese la nar iz a fondo, ya 

los 5 5 . 0 0 0 mi l lones de pts en 
proyectos que incluyen part idas 
especiales para el Campus de la 
Salud y e l Mund ia l de S ierra N e 
vada 95. 

En este mes de nov iembre la 
Diputación Prov inc ia l de Grana
da ha aprobado los planes de in
versión en la provincia pa
ra 1992, por un impor te de 4063 
mil lones de pts. De el los, 318 mi
l lones correspondientes al plan 
de instalaciones deport ivas de es
te año y 476 al P l an Operat ivo Lo 
cal, que f inancia la Comunidad 
Europea para in ic iat ivas relacio
nadas con la depuración de resi
duos sólidos urbanos. Dichos pro
yectos incluidos en e l p lan cua
tr ienal de inversiones de la Dipu
tación, que asciende a 16.105 mi
l lones en actuaciones hasta 1995. 

que e l moco infectado exci ta toda
v ía más las mucosas irr i tadas. 
L impíese ambos lados de la na
r iz , con un pañuelo de papel que 
se t i rará. 

L a gr ipe , es más d u r a 

La gr ipe también se t ransmite 
por un v i rus . Es muy contagiosa, 
sobre todo durante los 4 ó 5 pri
meros días de la enfermedad. Los 
s íntomas se mani f iestan en for
ma de temblores y fiebre, dolores 
de cabeza, garganta , dolores 
musculares y cansancio genera l . 
No hay remedio eficaz, lo único 
que se puede hacer es a l i v iar los 
síntomas. L o mejor es quedarse 
en cama bien cal iente. Procurar 
ev i tar cualquier contacto con 
otras personas para no contami
narlas especia lmente los pr ime
ros días. Ayuda beber en abun
dancia, sobre todo bebidas cal ien
tes, cosas muy l i geras y en poca 
cantidad. Si la fiebre aumentara 
de forma anormal o siente fuer-

Manuel Ruiz, Jefe 
del Gabinete Técnico 

de la Alcaldía 
de Granada 

El concejal social ista del 
Ayuntamiento de Guadix , Ma
nuel Ru iz Sánchez, ha sido nom
brado Asesor del A l ca lde de Gra
nada, en sustitución de Manue l 
Garzón. E l nuevo Jefe de l Gabi
nete técnico del A l ca lde de Gra
nada fue portavoz del P S O E en la 
Diputación Prov inc ia l bajo la pre
sidencia de Juan Hurtado. Tam
bién fue asesor de l ex—consejero 
de Cultura Jav ier Torres Ve la 
hasta su cese en las ú l t imas elec
ciones. 

seleccionados por J. M . 

tes dolores, l l ame a un médico.. 
N o se aconseja suministrar a los 
niños o adolescentes aspirinas, 
Couldina, F luxa l , ni s iquiera as
pir ina infant i l , ya que la aspir ina 
puede producir una lesión de hí
gado o del s istema nervioso, y hay 
otros productos para bajar la fie
bre como Febrectal , Gelocati l . . . 

Preven i r es s iempre mejor 

Una buena manera de preve
nir los v i rus invernales es real i 
zar una cura depurat iva, capaz de 
e l iminar las tox inas y de aumen
tar la energ ía corporal. L a s curas 
depurat ivas se centran en dos 
cuestiones: ev i tar e l consumo de 
productos tóxicos dejando repo
sar al organismo y est imular las 
v ías naturales de e l iminac ión de 
desechos: los r íñones, e l intesti
no, la pie l y los pulmones. U n a co
rrecta respiración, ayuda a ex
pulsar el aire v ic iado y a captar 
mayor cantidad de oxígeno. Con
v iene ev i tar los ambientes conta
minados y e l consumo de tabaco 
que dañan los pulmones y a tra
vés de la sangre todo e l organis
mo. E l deporte y los ejercicios res
pirator ios son un buen comple
mento. 

Consejos de Salud y Consumo 
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Breviario 
de 

Información Municipal 

Actos P. A . de A l a r c ó n 

Con ocasión del I Centenar io 
de la muerte de Pedro A . de A lar 
cón se l levaron a cabo diversos ac
tos que sumaron los gastos si
guientes: 350.000 pts, de las cua
les 150.000 eran destinadas al ci
clo de conferencias, 125.000 al 
concierto de Carme lo Mar t ínez 
Parr i l l a y 70.000 por la actuación 
del grupo Tr ío de Cuerda. 

Protección Civil 

Se ha dotado rec ientemente a 
la Agrupac ión de voluntarios de 
Protección C iv i l de dos juegos 
completos de prendas igní fugas 
compuestos de chaquetones, bo
tas, cascos, pantalones, cinturo-
nes, guantes y máscaras para los 
cascos, todo el lo por un importe 
de 396.186 pts. 

Subvenciones 

Se concedió a la Archicofradía 
de la V i r g e n de las Angust ias una 
subvención de 100.000 pts con 
destino a sufragar parte de los 
gastos de las act iv idades a desa
rrol lar durante el ejercicio 1991. 

Prec ios Deport ivos 

Desde este curso se han im
puesto nuevos precios públicos a 
las act iv idades deport ivas. Tene
mos que decir que se han vuel to a 
pasar en los mismos y esto hace 
que precios como el tenis que teó
r icamente debieran de ser más 
baratos, en cambio resultan exce
s ivamente caros, lo cual indica 
que no se t iene mucha idea ni mu-

VIDA MU 

Pirámide sucia en el Parque. Molas. 

cha sensibi l idad sobre el deporte. 
Los precios han quedado como si
gue. 

Gimnasia de mantenimiento 
adultos, 1500 pts tr imestra les . 

Gimnasia de manten imiento 3 
Edad, 200 pts t r imestra les . 

Baloncesto, 1000 pts anuales. 
Balonmano, 500 pts anuales. 
Voleibol , 500 pts anuales. 
Tenis Mesa , 500 pts anuales. 
Fútbol—Sala, 500 pts anuales. 
Ajedrez, 500 pts anuales. 
At le t ismo, 500 pts anuales. 
Tenis, 1000 pts tr imestre . 
L i ga Fútbol—Sala veteranos y 

sénior, 4000 pts anuales. 

P a r q u e de Bombe ro s 

Se aprobaron las certi f icacio
nes 3 a y 7 a del Parque de Bombe

ros y que ascendieron a la canti
dad de 26.361.734 pts, de las cua
les se pedirá aporte a la Conseje
r ía de Gobernación por importe 
de 16.788.205 pts. 

Pleno Municipal 

P E R 

Fueron aprobadas las memo
r ias redactadas por e l arquitecto 
munic ipal con los votos favora
bles de P S O E , PP, IU -CA , y la 
contra del C D S con un presu
puesto que asciende a 30.491.760 
pts, de las cuales se sol ic i tará al 
I N E M la financiación de la mano 
de obra por un importe de 
20.238.260 pts, así como solicitar 
a la Diputación una subvención 

Por GAMA y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en: 

romacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grunding, Thomson, Telefunken, Sony, JVC, ITT, 
National, Mitsubishi, Tecnics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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NICIEVL 
con destno a la f inanciación del 
coste de mater ia les y medios au
xi l iares necesarios para la ejecu
ción de las memor ias al t iempo 
que se compromete a aportar de 
fondos municipales la cantidad 
de 1.260 pts. 

Impuestos 

El convenio de cooperación pa
ra la implantación del Impuesto 
sobre Act iv idades Económicas 
entre la De legac ión de Hac ienda 
y el Ayuntamiento no será suscri
to, por entender el pleno en vota
ción unánime que el Ayunta
miento está falto tanto de los me
dios personales como informáti
cos precisos para l levar a cabo los 
términos del convenio. 

Interventor 

Se aprobó por unanimidad el 
nombramiento def init ivo para el 
puesto de trabajo de Interventor 

con categor ía superior a los aspi
rantes incluidos en la re lación fa
ci l i tada por orden r iguroso de 
puntuaciones por méri tos gene
rales y que se inicia con el concur
sante Josep Gisbert Ramos y fi
nal iza con José Tomas Carrato la 
José. 

Fiestas locales 

Se declararon como fiestas lo
cales por unanimidad los días 17 
de enero, San Antón , y 15 de ma
yo, San Torcuato. 

Marques ina s 

Se solicitó la instalación de 
cinco marquesinas para las para
das de autobuses a la Dirección 
General de Transportes de la 
Junta y que se ubicarían en nú
mero de dos en el anejo de Bácor — 
Ol ivar y tres en los de Herán—Va
lle, Paulenca y Bácor. 

Cuentas 

Se aprobaron las cuentas de 
tesorería del I o y 2 o t r imestres 
de 1991 que fueron rendidas por 
el Depositar io de Fondos de este 
Ayuntamiento. E l P P anunció su 
voto en contra basándose en la 
existencia de reparos en determi 
nados mandamientos de pago y 
reflejando que las cuentas se si
guen presentando fuera de plazo. 

El concejal de Hac ienda mani
festó que las cuentas han sido so
met idas a la comisisón especial 
de cuentas y además han sido in
formadas por el Sr. Interventor, a 
lo que se unió la presidencia para 
instar a los grupos de la oposición 
a que part ic ipen en la selección 
de la empresa que rea l i zará la au
ditor ía sobre este Ayuntamiento 
tal y como incluían en sus pro
gramas electorales. 

B a s u r a s 

En relación al servicio de reco
gida de basuras en los anejos de 
Bácor, Be lerda y Hernán—Val le y 
abierto el turno de intervencio
nes, IU -CA manifestó su desa
cuerdo por e l precio máx imo de 
contrato por entender que se es
tán creando puestos de trabajo en 
situación de precariedad. 

En contra se manifestó el con
cejal Manue l Ruiz , del P S O E , di
ciendo que se t rata de ofertar un 
contrato de prestación de servic io 
y ha de ser la oferta pública quien 
decida si se t iene que dejar de
sierta l a contratación. E l P P ma
nifestó la abstención de su grupo 
por entender que el precio de lici
tación es muy bajo para e l servi
cio que se t i ene que prestar. 

Se aprobó e l p l iego de condi
ciones con los votos a favor del 
PSOE y las abstenciones de PP, 
C D S y l U - C A . 

COMPRE donde le OFRECEN MAS.^VI 

Iromacho. •cea 
La mayor y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Lepante, 4 - Telfs. 66 07 48 - 819 G U A D I X 
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La Oposición trabaja 

CDS 

Preguntas 

¿Es cierto que se adeudan can
tidades a determinados monito
res pertenecientes a a lgunas Es
cuelas Deport ivas y cuál es e l mo
t ivo por e l que no se hacen efecti
vos estos pagos? 

¿Quién ha dado orden de para
lizar las obras de acerado en el 
v ia l denominado Cani l lo P i t ico y 
cuál ha sido la causa que lo ha 
motivado? 

Ruegos 

Para que se arbi tren las medi
das oportunas para pagar a los 
funcionarios y personal depen
diente de nuestro Ayuntamiento 
la paga de 34.980 pts correspon
diente al reconocimiento por par
te del gobierno de la deuda social. 

Para que se paguen al perso
nal las horas extraordinar ias que 
debidamente just i f iquen, entre 
el las las que prestan por asistir a 
las dist intas comisiones. 

Moc ión 

Para otorgar una subvención a 
fondo perdido que suponga una 
ayuda al centro de nueva real iza
ción que la Asociac ión de Subnor
males San José está construyen
do y de esa forma nuestro Ayun
tamiento colabore en la f inancia
ción de las mismas. 

Propuesta de rea l i zac ión de 
actividades por e l Ayuntamiento 
que tengan como objetivo la con
memoración del 6 de dic iembre 
como Día de la Constitución. 

Dado que el Ayuntamiento t ie
ne intereses claros en que los ór
ganos del Min is ter io de Econo
mía y Hac ienda e laboren un ca
tastro fehaciente, justo y adecua
do a la economía del t é rmino mu
nicipal, se presentó una moción 
para que se actual izara el catas
tro de conformidad con los infor
mes técnicos munic ipales así co
mo una entrevista con el delega

do provincial de Hac ienda que dé 
como resultado la actual ización 
del catastro, recti f icando y actua
l izando el que en este momento 
s irve de base a los impuestos mu
nicipales. 

Se apruebe dentro de la parti
da presupuestaria adecuada y pa
ra el próximo ejercicio una cuan
t ía suficiente de dinero que per
mi ta la creación de un museo ar
queológico. 

En sintonía con lo mismo, la 
firma de convenios con dist intas 
entidades en la intención de evi
tar el traslado de cualquier resto 
arqueológico, así como que se es
tablezcan bonif icaciones fiscales 
para todos-aquel los propietarios 
que colaboren y den su consenti
miento para poder real izar exca
vaciones y estudios. 

Establecer la creación del 
Consejo Munic ipa l de Deportes 
como marco de encuentro, inter
cambio y part ic ipación de este 
importante sector de población 
que lo practica, debiendo desarro
l lar exclusivamente funciones 
deport ivas municipales y de cola
boración con otras instituciones 
educativas y asociat ivas de nues
t ra ciudad. 

A n t e las preguntas formula
das por e l CDS, se contestó, res
pecto al traslado del Depósito de 
máquinas diesel, que era falso; la 
confección de la relación de deu
dores a la Corporación supondría 

Panorámica de Guadix. Isabel Cambi 

un trabajo de un año, ya que las 
l istas se confeccionan por capítu
los y conceptos, pero no se indiv i
dualiza el deudor y además la pu
blicación de las l istas de deudo
res no es el medio más correcto 
para mejorar las recaudaciones. 

Sobre bonificación de tasas 
por l icencia de obras de rehabi l i 
tación af irmó que no se podrán 
establecer más beneficios fisca
les que los determinados por ley. 

IU-CA 

Mociones 

El grupo munic ipal de I U - C A 
presentó una moción acerca de 
actuaciones munic ipales sobre 
las drogodependencias, propo
niendo la creación de un Consejo 
Munic ipal de actuaciones contra 
las mismas y la e laboración de un 
plan de actuación contra el narco
tráf ico que incluye propuestas in
teresantes y bastante var iadas. 

Moción para profundizar en 
nuestra pol ít ica de discrimina
ción posit iva en mater ia de servi
cios, empleo, recursos, cal idad de 
v ida, la aplicación escrupulosa de 
la Car ta Magna en el respeto a la 
l ibre circulación, reconocimiento 
de los derechos humanos, con los 
grupos étnicos de nuestro pueblo 
ante la a la rmante escalada de 
brotes de racismo. 
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Ruegos 

Información sobre los censos y 
padrón 1991 de Guadix y sus ane
jos con los datos referentes a edad 
y sexo y su distr ibución en seccio
nes electorales. 

Acue rdos 

IU-CA, por entender que e l pa
tr imonio histórico art íst ico de 
unpueblo es la herencia y e l lega
do sobre el que se asienta nuestra 
c iv i l ización actual, propuso como 
acuerdos a adoptar los de consig
nar en los presupuestos del 92 
part idas suficientes para acome
ter futuros estudios arqueológi
cos en el municipio, así como ges
t ionar cuantas subvenciones des
t inadas a este f in se puedan con
seguir a n ive l autonómico, euro
peo y estatal . 

Dotar a Guadix de un Museo 
Arqueológ ico con v istas a incluir 
la financiación del mismo en los 
presupuestos del 92. 

Que la corporación tome las 
medidas oportunas para garanti
zar la terminac ión de los estudios 
arqueológicos iniciados en la Mu
ral la de San M igue l . 

P r e g u n t a s 

¿Qué medidas piensa tomar el 
Equipo de Gobierno municipal 
ante la inminente apertura del 
t ramo de la Autov ía 92 entre 
Guadix y Purul lena? 

A l exist ir un P lan General de 
Residuos Sólidos para la provin
cia de Granada, donde a Guadix y 
su comarca se le asigna un verte
dero de residuos controlado y da
do que al parecer hubo var ias ale
gaciones al iriismo, se interesó 
por conocer en qué situación se 
encuentran los t rámites y si exis
te voluntad del Equipo de Gobier
no para desbloquear el tema. 

An t e las preguntas formula
das por IU -CA , contestó la presi
dencia que las gest iones sobre el 
a lbergue de montaña hace unos 
días que se habían replanteado 
de nuevo; sobre la pista polide-
port iva de Hernán—Val le faltaba 
la construcción de unos muros y 

que se encontraba parada por la 
escasez de medios en la oficina de 
obras. 

N o existen fechas concretas 
sobre la apertura del t ramo Gua-
dix-Purul lena; así como tampoco 
se conoce ni e l número ni la exis
tencia exacta de cuántos parara-
yos radiact ivos ex is ten e l munici
pio. 

Sobre el semáforo del Centro 
de Salud se ha encargado ya para 
que se ponga, al i gua l que se está 
estudiando introducir en la orde
nanza el val lado obl igator io de 
las obras en construcción. 

Se han pedidos precios de los 
contenedores para recogida de v i 
drios ,al igual que se está hacien
do lo posible por ex t remar la se
guridad y e l manten imiento ade
cuado del Parque Munic ipal . 

planos que se expusieron con mo
t ivo de la redacción del P E R vol
verán a exponerse al público. 

Sobre gest ión de la Escuela 
Taller, a f i rmó que está en estudio 
establecer e l s istema de gestión. 

A l grupo del P P se le respon
dió, ante e l requer imiento de por
qué se le había cobrado a clubes 
federados dinero por ut i l i zar las 
instalaciones municipales, que se 
había t ratado de un malentendi
do y que si se había cobrado se de
vo lver ía el dinero, quedando cla
ro que se seguir ía pr imando a los 
clubes federados. 

Se interesó también el P P por 
el lamentable estado de los acce
sos y aparcamiento del Centro de 
Formación Profesional Acci , re-

Sin comentarios. Isabel Cambi l . 

Pleno Municipal 

Ante las formuladas por el PP, 
la presidencia contestó que se ha
bía elaborado una re lación deta
l lada de los monitores y que le se
r ía remit ida. 

Sobre mandamiento de pago 
número 129 de obras real izadas, 
el presidente dio lectura a un in
forme de intervención y que fue 
aprobada por Comisión de Go
bierno, aunque se desconoce la 
existencia de los albaranes. Los 

clamando una parada de autobús 
acorde con las normas de decoro y 
seguridad, al t i empo que los ac
cesos al citado centro se adecen
ten de la forma más rápida posi
ble. E l alcalde contestó que se 
tendr ía en cuenta el ruego. 

Sobre la ITV , e l A l ca lde con
testó que no existe respuesta de 
la Junta de Andaluc ía al respec
to, deta l lando a continuación las 
conversaciones mantenidas con 
el gerente de-Veri f icaciones In
dustr iales de Andalucía . 
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A P L A U D I M O S 

A la Pol ic ía Munic ipal a la que 
v imos e l pasado día cuatro 

de noviembre poniendo jalgo de 
orden en el caos en que se con
v ier te casi a d iar io la cal le San 
Migue l . ¡No sabemos si fue un es
pejismo! 

L a aparición y mejora en cali
dad de los numerosos restos 

arqueológicos encontrados en el 
paraje conocido como la Mura l l a 
de la cal le San M igue l , lo cual sin 
duda ha contribuido con su im
portancia a sensibi l izar a pol ít i
cos y ciudadanos sobre las venta
jas de disponer de un pasado es
plendoroso y las enormes posibi
l idades que el lo conl leva hoy en 
día. 

A las fuerzas v i vas de Guadix, 
comerciantes, polít icos, de

portistas, etc, que han hecho posi
ble con su esfuerzo y acuerdo rá
pido que la Vuel ta Cic l ista a An
dalucía—Ruta del Sol, pase por 
Guadix donde tendrá salida e l sá
bado 8 de febrero de 1992. Este es 
un ejemplo claro de que unidos 
podemos conseguir muchas co
sas. 

E l gesto de sol idaridad que ha 
tenido la actual corporación 

del Ayuntamiento de Guadix, que 
en el día de Todos los Santos 
depositó una corona de f lores en 
la tumba del soldado desconocido 
o caídos por la guerra. 

LAMENTAMOS 

Que existan todavía ta l leres 
mecánicos que no recic lan 

los aceites que usan y quitan de 
los vehículos y se contenten con 
verter los directamente a las al
cantari l las públicas. 

¡No se han enterado de que es 
más rentable reciclarlos y hasta 
ganan dinero! 

ciuda 

I ue el Ayuntamiento no se 
, entere de que para que los 

ládanos lo hagan se precisan 
medios más imag inat ivos y efica
ces a la hora de poner en conoci
miento público los actos cultura
les o deportivos, y así , una vez in
formados, los aceítanos que lo de
seen asistan a las act iv idades 
programadas. 

E l estado en que se ha l lan los 
árboles de las barr iadas de 

San Antón y de Andaluc ía . Por su 
dejadez suger imos a la concejalía 
competente que a la mayor breve
dad actúe por encontrarnos en 
época de poda. 

A esto hay que contraponer el 
esmerado cuidado que se les pres
ta a los jardines que quedan por 
debajo de la A lcazaba, en la cal le 
San M igue l , que parece que no 
hay otros jardines en la ciudad de 
Guadix —que los hay, y algunos 
bien cerca y b ien descuidados—, y 
lo cierto es que, a pesar del m imo 
y cuidado éstos no f lorecen más 
de lo que ya lo hacían antes. 

L a sensación que produce el 
tota l abandono de los ser

vicios de l impieza, que desde 
hace mucho t i empo no l impian o 
barren las cal les adyacentes al 
barr io de San An tón , la barr iada 
de Andaluc ía , los accesos a E l 
Colmenar o la escal inata que sus
t i tuyó a la ant igua Cuesta Em
pedrada, por citar sólo algunos 
casos. 

L a existencia de vertederos 
incontrolados municipales 

de L a Peza y Lugros , ambos próxi
mos a un barranco y cauce de un 
r ío respect ivamente, y que no 
contribuyen en nada a la mejora 
de la calidad de v ida de sus habi
tantes y menos de los v is i tantes, 
los cuales se l levan un poco grato 
recuerdo. 

Q ue haya ciudadanos a los 
que si ya les resulta penoso 

v i v i r en una cueva de 46 m 2 en pé
simas condiciones, todavía el 
Ayuntamiento agrave más su pro
b lema no concediéndoles l icencia 
de obras para construir un cuarto 
dé baño anexo a la misma; aun
que sólo sea por pura y simple so
l idar idad humana. 

¡Quizás hubiera que mandar a 
algunos a probar la v iv i enda de 
otros! 

NOS GUSTARÍA que 

L as personas que tengan res
ponsabil idad en e l colegio de 

preescolar Ruiz del Pera l estu
diasen la posibi l idad de podar los 
pinos y arbolustres para que los 
niños puedan disfrutar del poco 
sol que les entra en e l patio a 
través de la cerca, que por la 
or ientación del colegio no es de le 
más favorable. 
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colaboraciones 

La sa l , 
una g r a n d e s c o n o c i d a 

«Qué cosa extraña 
tiene la sal que está 
en nuestras lágrimas 
y está en el mar.» 

Jaül Gibrán 

La sal era, hace un t i empo, considerada c o m o algo 
míst ico o sagrado. Recuerdo que cuando se cambiaba 
de vivienda o alguna pareja se casaba, siempre estaba 
la abuela para recordar que lo p r imero que entrara en 
esa casa fuera la sal, pues según los mayores repre
sentaba la «Grac ia de Dios» . Y ahora, de un t i empo a 
esta parte se ha vuelto el enemigo n° 1 de la ali
mentación. 

Se le atribuyen muchas falsedades a la sal, que cau
san más daños a la población que las enfermedades 
cardiovasculares, las cuales están producidas en su 
mayor parte por una mala al imentación. La sal ni 
produce hipertensión, ni engorda, y en cambio sí es 
imprescindible para el proceso de la digestión y para 
que la sangre tenga la presión osmótica y evitar que el 
cuerpo se deshidrate. La carencia de sal provocará un 
tensión arterial inestable, así c o m o la dificultad de 
que las arterias y los capilares puedan retener y ceder 
los elementos vitales para la salud (v i taminas, mine
rales, aminoácidos, etc.). También la carencia de sal 
provocará un aumento incontrolable de potasio y 
c o m o consecuencia una deshidratación que ni el mis
m o agua podría controlar. 

L o que no deben pensar los lectores es que estoy 
hablando de la sal común o refinada, puesto que la sal 
común no reúne los componentes de c loruro sódico, 
magnesio , b romo y yodo. Todos estos elementos sólo 
los reúne la sal marina sin re finar, tal y c o m o se re
coge del mar, asemejándose enormemente a la com
posición del suero humano. 

Así que, señoras amas de casa, no pidan en el 
« supe r » sal yodada, ya que la sal mar ina lo contiene 
de una forma equilibrada. A ustedes los hipertensos 
lo p r imero que les prohiben es la sal, en la creencia de 
que con su e l iminac ión se curará esta dolencia. Pues
to que no es así, pídanle a su m é d i c o que averigüe 
cuál es la causa de su enfermedad, no culpen a lo que 
no es, y sí especif iquen lo que se entiende c o m o sal. 

Juana Ros i l lo 

ANTENA 
JP fSUF 

BENALUA DE GUADIX 

TU RADIO.. . 



Wadi-as: una década 
de información local 
y comarcal (1981-1991) 

Francisco José Fernández Segura 

informativo Comarcal 
Directora: Piedad Alarcón 

uiw i Httm. 3 W N R Z O '82 precio: 80 pts. 

Con mot ivo de la rec iente celebración del I Cente
nario del nac imiento del periódico El Accitano 
(1891—1991), he tenido la oportunidad de poner de 
manif iesto, una vez más, la gran importancia de la 
prensa local. 

En e l presente mes de dic iembre, celebramos la 
pr imera década de la rev ista Wadi -as (1981—1991). 
H a n sido diez años de fecunda labor in format iva local 
y comarcal , superando, en muchas ocasiones, verda
deras dif icultades para seguir adelante con la publi
cación. Es a mi entender e l resultado del esfuerzo de 
un grupo de jóvenes entusiastas, que han entendido 
que la información es un importante medio para par
t icipar en e l quehacer colectivo de una comunidad. 
Cualquier persona interesada, especiamente histo
riadores, t ienen que consultar la rev ista Wadi -as pa
ra conocer múlt ip les aspectos (polít icos, sociales, eco
nómicos o culturales ) de la v ida local y comarcal de la 
úl t ima década. 

No podemos o lv idar que Wadi -as signif ica «R ío de 
la v i da » . Este grupo de jóvenes, desde los pioneros 
hasta los actuales, nos han ofrecido, con aciertos im
portantes y con aciertos menos importantes, un « r ío 
de in formación» de la v ida de Guadix, la vieja Acci , y 
los pueblos de la comarca. N o se t ra ta de rehuir una 
crít ica de los aspectos menos posit ivos de la rev ista 
que sin duda los t iene, sino de resaltar los aspectos 
que a mi entender son más posit ivos. 

¡Enhorabuena!, por esos diez años de i lusionado 
trabajo, en la t i e r ra donde se agradece muy poco el 
mér i to ajeno. 

E l n° 0 de la rev ista aparecía, como queda dicho, 
en dic iembre de 1981, con un interesante edi tor ia l de 
P iedad A larcón, accitana de gran prest ig io en el 
mundo de la información, donde se puede leer: «Wa
di-as será algo más que una rev ista de información 
para la comarca de Guadix. A poco que nos ayuden, 
convert iremos nuestro medio en un órgano dispuesto 
a fomentar todo t ipo de act iv idades culturales. Inten
taremos hacer despertar a los hombres y mujeres de 
nuestra t i e r ra a todo lo bueno que la v ida pueda dar
nos» . 

En el n° 1 quedan reflejados e l grupo de pioneros 
de la rev ista: P iedad A larcón, Emi l i o García, Lu is 
Asenjo, José Heras , Juan M . González, José Lepe, Jo
sé Olea, Juan C. Garc ía , Francisco Pérez , Danie l Ce-
deni l la, Tamar i V i l l anueva , José A larcón, Carmen 
Caballero, Adolfo Peinado, Pepe Gal lego, Jul ián Egea 
y José A . Amezcua. 

En esta década se han publicado, hasta la fe
cha, 87 números. E l n° 0 t en ía una extensión de 20 
páginas y el n° 87 52. Se ha más que duplicado, por 
tanto, su extensión. Si hacemos una media aproxima-
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da de 40 páginas, tenemos un vo lumen de más de 
3.400 páginas de información. 

En e l ú l t imo número publicado, e l equipo que for
ma la redacción de Wadi -as es e l s iguiente : José He-
ras, José M a Mo las , P icaro, M i gue l A . Gómez Espiga
res, Modest Solans Mur, Francisco Romacho, Jorge 
Fernández, Inmaculada Mar t ínez y Jesús López Gar
cía. 

Sabemos que han sido más las personas que han 
ido pasando a lo largo de estos años por la revista, a 
todos un grato recuerdo. L a rev ista , hasta e l n° 12 
aparece como ««Informativo Comarca l » y a part ir del 
13, como ««Informativo de Guadix y Comarca, con la 
intención de abarcar los diversos aspectos comarca
les y hacer la rev ista más r ica y ampl ia. 

Wadi-as , a pesar de la i r regular idad temporal en 
su aparición, contiene aspectos muy posit ivos: edito
r ia les de gran mér i to o secciones como ««Pueblos a de
ba te » , ««Comarca» o ««Vida munic ipa l » . H a y que decir 
que la rev ista no responde a intereses part idistas o 
ideológicos, siendo una tr ibuna abier ta a los intere
ses de Guadix y los pueblos comarcales. Ent iendo que 
Wadi -as ha venido manteniendo una l inea plural ista 
y dinámica. De ahí, que sea ampl iamente aceptada. 

En estos años, ha venido reflejando en sus páginas 
temas de la máx ima actual idad en la v ida de la ciu
dad y comarca: P l an General de Urban ismo (n° 26), 
Ferrocarr i l Guadix—Alcantar i l la (n° 32), Hospita l 
Comarcal (42, 43 y 44), Proyecto P lanta de alumi
nio (68 y 71), Autov ía (65), Pantano ««Peñón de los Gi
tanos» (72) o la U N E D (80), sólo por citar algunos 
ejemplos signif icativos. 

U n important ís imo acierto de la rev is ta ha sido la 
publicación de separatas monográf icas, dedicadas a 
los pueblos de la comarca, donde los diversos autores, 
con g ran r igurosidad y buena metodolog ía , van expo
niendo los aspectos más destacados (geograf ía, histo
r ia y cultura) , de nuestros pueblos. 

También son importantes los números extraordi
narios publicados con mot ivo de la fer ia accitana, co
mo por ejemplo e l 54, 60, 77 u 85. Los premios anua
les que concede la revista, s iempre a mi entender con 
buen cr i ter io, han hecho que Wad i -as se incardine en 
las dist intas capas sociales de Guadix y comarca. N o 
puedo dejar de mencionar los actos culturales que 
v ienen organizando todos los años, con mot ivo de la 
celebración de los diversos aniversarios. 

La revista, f inalmente, ha venido ganando en cali
dad t ipográf ica, maquetación, papel , i lustraciones y 
portada. Enhorabuena, de nuevo, a todas las personas 
que han hecho posible la rev ista y a las instituciones 
por su colaboración económica (Ayuntamiento de 
Guadix, Diputación y Caja Genera l de Ahorros de 
Granada) . 

Deseo que la rev ista Wadi -as nos s iga informando, 
en estos años apasionantes de finales del S ig lo X X . 
Deseo que sigua siendo una tr ibuna abierta para 
Guadix y los pueblos de su comarca. 

El conflicto del Aluminio 

Agricultura y Ganadería 

Nuestros Pueblos: Huéneja 

Y usted, ¿qué piensa de... 

(Mu 33 



Guad-Isis 
Modest Solans Mur 

No es por echar 
leña pol i te ísta al 
fuego del neopa-
ganismo al que 
nos ve arrojados el 
Papa Wojti la. N i 
tampoco por su
birse a la o la ro
mana que nos va a 

invadir por v ía de arquelogía; pe
ro tengo para mí que la diosa ro-
manoegipcia Isis —la palabra, di
go— no es del todo ajena al nom
bre de Guadix. 

Esto de los topónimos resulta 
una cosa curiosa. Lo mismo sir
ven para el cosido de una ocul
tación que para el rasgado de un 
desvelamiento. Y los historiado
res de una tendencia se l levan las 
et imolog ías a su molino, mien
tras otros arr iman el ascua de la 
evolución fonética a su sardina 
hasta asarla por completo: para 
esta sílaba, el máx imo r igor de 
las leyes de la gramát ica histó
rica v igente ; para esta otra, una 
conjetura poética apoyada en un 
dato irrefutable de un documento 
perdido; las vocales tónicas tien
den a permanecer, en especial en 
las raíces, pero en este caso des
aparece mister iosamente y corre
mos una cort ina de silencio... 
¿Ciencia o prest idigitación? Una 
sabia mezcla de ambas en el buen 
camino de las explicaciones razo
nables; mejor con la cobertura de 
una t i tulación académica. 

Pero entremos en el asunto 
con cierto espír i tu amateur, para 
variar. Tenemos el Acci ibero-
romano y tenemos e l Guadi ára
be: eso har ía Guadi-Acci. Hay 
documentos de la la rga época mu
sulmana en los que el nombre de 
Guadix aparece escrito, si no pa
ra todos los gustos, sí para unos 
cuantos: GuadiAsh, GuadiAsch, 
Guadi-l-Asi, Guadi-l-Asha..., y 
disculpen los per i tos estas trans
cripciones tan aproximat ivas, pe
ro es que la t ipoteca de Wadi -as 
(esta su rev is ta ) se nos va que
dando corta. 

De esas denominaciones docu
mentadas, las dos pr imeras se
r ían l i tera les de GuadiAcci y 
va ldr ían por Río —o Vega— Acci, 
siendo la comúnmente aceptada; 
y las dos últ imas, por aparecer en 
poemas, pasan por l icencias 
poéticas con el signif icado de Río 
de la Vida. 

Concedamos a la poesía e l du
doso beneficio de la intuición, 
mientras rec lamemos la vue l ta a 
Guadix desde el Museo Arqueoló
gico de Sevi l la (¿y por qué no está 
en el de Granada, que queda co
mo más cerca?) del pedestal de la 
diosa, ese inventario, esculpido 
en mármol , de la joyer ía que lucía 
su estatua desaparecida. Por lo 
menos una répl ica en marmolina. 
Porque, si a lguna vez se crea un 
Museo Local o Comarcal , este pe
destal —que, según los especialis
tas es uno de los monumentos 
isíacos más importantes de todo 
el mundo romano—, este pedestal 
habrá de ser una de sus primeras 
piedras, junto a lo que vaya apa
reciendo, si es que se excava, bajo 
la Bibl ioteca. 

Volvamos a nuestro topónimo 
y preguntémonos acerca de la de
saparición de esa A tónica y más 
que fuerte, por estar en radical de 
palabra corta, la A de Acci. 

Parece claro que cuando el to
pónimo preexistente comienza 
por a, la i de Uad i (Guadi o Wadi ) 

no desaparece, casos de Guadiaro, 
Guadiato, o del vecino Guadiana 
(topónimo anter ior : Ana o Anas). 

Que Isis, la diosa egipcia, con 
sus atr ibutos vacunos de vida, 
maternidad y fecundidad, era la 
diosa principal del Acci romano 
parece fuera de toda duda. Que su 
culto v in iera con los pr imeros co
lonos de la Jul ia Geme l l a Acci , 
veteranos de César vencedores de 
la bata l la de Munda y que éstos 
fueran de or igen egipcio es algo 
casi imposible de comprobar. Que 
el cr ist ianismo procuró una im
plantación suave adaptando las 
div inidades locales del politeís
mo grecolat ino y prerromano a su 
propio santoral es hoy en día in
discutible. 

Cierto que, aun aceptando to
das las hipótesis, todav ía queda
r ía una zona de salto enorme: 
más de dos siglos de arr ianismo y 
vandal ismo, y casi ocho de is lam. 
Solo que los sustratos no necesi
tan de pér t igas para salvar dis
tancias tempora les : senci l lamen
te subsisten como ta les sustratos. 
Y si los árabes as imi lan Acci a Vi
da en la denominación poética de 
Guadix, cabe pensar que por algo 
sería. 

Por otra parte, hay que consi
derar que las palabras, en poesía, 
tanto para e l que escribe como 
para el que lee, significan con to
da su potencia, con toda su carga 
semántica y a todos los niveles, 
s imultáneamente. 

Pero queda por dilucidar el 
signif icado de Acci, topónimo pre
v io a los romanos. Si dicha pala
bra, Acci, ibér ica o tartés ica, v i
niera a signif icar v ida , fert i l idad 
o a pertenecer a un campo semán
tico af ín, entonces Guadi-Acci se
r í a i gua l a Guadi-Ash igual a 
Guadi-l-Ash igual a Guad-Isis 
i gual a Guadix i gual a Río de la 
Vida i gual a Vega Fecunda igual 
a Valle Fértil, y todos t an conten
tos, sobre todo los regantes , si el 
año v iene bueno. Y las discusio
nes sobre la evolución fonética se
r ían puramente fonéticas e ins
trumenta les . 

Por lo demás, este art ículo de 
un aficionado esporádico a la to
ponimia sólo dice lo que dice: que 
quizás el nombre de l a diosa Isis 
no sea del todo ajeno a la evolu
ción del nombre de esta ciudad 
que ahora l l amamos Guadix. 
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A IS IS D O N C E L L A 
P O R O R D E N D E L D I O S N 

F A B I A L F F A B I A N A A B U E L A 
E N H O N O R D E S U N I E T A A V I T A 

P I A D O S Í S I M A 112 S L I B R A S D E P L A T A 
Y O R N A M E N T O S P A R A D I A D E M A 6 P E R L A S U N I Ó Y M A R G A R I T A 

2 E S M E R A L D A S 7 C I L I N D R O S 1 C A R B U N C L O 
1 J A C I N T O 2 G E M A S C E R A U N I A S 

P A R A L A S O R E J A S 2 E S M E R A L D A S 2 M A R G A R I T A S 
P A R A E L C U E L L O 36 C U A R T E T O S DE M A R G A R I T A S 

16 E S M E R A L D A S Y 2 P A R A E L B R O C H E . P A R A L A S T I B I A S 
2 E S M E R A L D A S 11 C I L I N D R O S . P A R A L A S M U Ñ E C A S 
8 E S M E R A L D A S 8 M A R G A R I T A S . P A R A E L M E Ñ I Q U E 

2 A N I L L O S DE D I A M A N T E S . P A R A E L S I G U I E N T E 1 A N I L L O C O N 
V A R I A S E S M E R A L D A S Y 1 M A R G A R I T A . P A R A E L D E D O M A Y O R 
1 A N I L L O DE E S M E R A L D A . P A R A L A S S A N D A L I A S 8 C I L I N D R O S 

Ilustraciones: 
Página izquierda. 

Arriba: Isis y Harpócrates. 
Abajo: Isis, detalle de un 

fresco en la tumba de 
Nefertari, en Tebas. 

Página derecha. 
Sobre el texto traducido 

del pedestal accitano: 
Isis doncella, figuración 
del aspecto romanizado 

de la diosa, en dibujo 
de Agustín Pons para Wadi-as. 

Abajo: Figura clásica de Isis, 
según dibujo de Elena Gracia 
sobre un detalle de la portada 

de Voyage dEgypte et de Nubie, 
de F. L. Norden 

(Copenhague, 1755). 

Nota.— El texto latino del pedes
tal de Isis se reproduce de la trans
cripción que Carlos Asenjo Sedaño 
hace del mismo en su documentada 
obra De Acci a Guadix (Grana
da, 1980), libro del que asimismo he
mos tomado datos y consideraciones 
para este artículo. 

También de dicho libro citamos, 
parafraseando: El pedestal, cuadran-
gular, de 78 cm de altura, se encontró 
en Guadix en el año 1623, como afir
ma Hübner, y se data por el s. I I d.C. 
En los laterales hay relieves con mo
tivos de la mitología egipcia: Anubis, 
Horus, Ibis, el buey Apis... Actual
mente se encuentra en el Museo Ar
queológico de Sevilla, por donación 
del duque de Medinaceli en 1953. 

I S ID I . P V E L 
I V S S V . D E I N 

F A B I A . L. F. F A B I A N A . A V I A 
I N . H O N O R E M . A V I T A E . N E P T S 

I I S S I M A E . E X A R G . P. C X I I S 
Í T E M O R N A M E N T A I N B A S I L I O V N I O E T M A R G A R I T A 

N . V I . Z M A R G D I D V O C Y L I N D R I N . V I I G E M M A C A R 
B V N C L V S G E M M A H Y A C I N T H U S G E M M A E C E R A V N I A E 

DVAE I N A V R I B U S Z M A R A G D I D V O M A R G A R I T A D V O 
I N C O L L O Q V A D R I B A C V M M A R G A R I T I S N . X X X V I 
Z M A R A G D I S N . X V I E T I N C L V S V R I S D V O I N T I B I I S 

Z M A R A G D I D V O C Y L I N D R I N . X I I N S M I A L I I S Z M A R A G 
D I N . V I I I M A R G A R I T A N . V I I I I N D Í G I T O M Í N I M O A N V L I 
DVO G E M M I S A D A M A N T D Í G I T O S E Q V E N T I A N V L V S P O 

L Y S E P H U S Z M A R A G D I S E T M A R G A R I T O I N D Í G I T O S U M M O 
A N V U L V S C V M Z M A R A G D O I N S O L É I S C Y L I N D R I N . V I I I . 

>t wá\ 

tuecas 35 



El alcohol: 
la droga más dura, 
la droga 
más extendida 

José M . Molas 

Cuando Anton io Falcón, Co
misionado para la Droga en An
dalucía nos informa que en nues
tra provincia el alcohol ismo afec
ta a más de 45.000 granadinos, 
recordamos que la droga más du
ra para los alcohólicos, la más ex
tendida y quizá la más difícil de 
denunciar por su fami l iar idad es 
el alcoholismo. Aquí en Guadix, 
también sabemos que hace estra
gos en muchas fami l ias , y se va 
iniciando con demasiada facil i
dad entre nuestros jóvenes. Cuan
do se habla en genera l de las dro
gas, se o lv ida con faci l idad que e l 
alcohol es la droga más extendida 
en nuestro país, aunque sea le
gal . Para conocer más de cerca es
ta enfermedad, hablamos con un 
vecino de Guadix, que desde el 
anonimato, como caracter iza a la 
Asociación de la que forma parte, 
Alcohól icos Anón imos , habla pa
ra los lectores de W a d i - a s . 

HAY APROXIMADAMENTE LA MISMA CANTIDAD 
DE ALCOHOL EN CADA UNO DE ESTOS VASOS. 

- ¿ C u á n d o se d i o cuenta que 
hab ía que de jar e l a l coho l? 

—En un principio te encuen
tras con muchos problemas. Te 
das cuenta cuando empiezas a to
car fondo. L a tendencia genera l 
es que nos gusta estar b ien con la 
gente, somos sociales. Pero nues
tro comportamiento bajo los efec
tos de la bebida es contrario a lo 
deseado. 

- ¿ C u á l e r a e l n i ve l de consu
mo de a l coho l , p a r a que le em
pezara a p r e o c u p a r ? 

—Yo no era un bebedor habi
tual , sino esporádico, pero cuan
do lo probaba lo hacía a tope. 

—¿Cuándo emp i e za uno a ser 
a lcohó l i co? 

—Un nive l genera l o una can
t idad concreta no existe, porque 
cada uno es un mundo. Además a 
las mujeres, por ejemplo, les l l ega 
el alcohol a la sangre antes que a 
los hombres. 

- ¿ E l consumo exces i vo de al
coho l , v a un ido a p r o b l e m a s 
persona les , l abora l es , etc? 

—Lo cierto es que todo se mez
cla. E l alcohol te debi l i ta. Somos 
los alcohólicos en general bastan
te inestables emocionalmente. 
Esta inestabi l idad, que controla
da podría ser una v ir tud, con el 
alcohol se convierte en degradan
te. 

—¿Cómo cuánto t i empo estu
vo p a d e c i e n d o esta dependen
c ia de l a lcoho l? 

—Ahora lo veo con más clari
dad que antes. Empecé con 
17—18 años, funcionaba muy 
bien, tanto social como deportiva
mente, era estudiante de COU, 
empezaba a t omarme las prime
ras cervezas diar ias al mediodía. 
Con la mental idad de que había 
que prepararse para todo. A l l í , re
cuerdo, que estaban mis inicios 
con el alcohol. 

—¿Cómo fue e l r e a c c i o n a r y 
de jar l a beb ida? 

—Cantidad de problemas que 
t ienes, lo achacas a todo menos al 

Cervezas Sidras Vinos Vinos aperitivos Licores Aguardientes 

3 o a 7 o 3 o a 6 o 7 o a 24° 14° a 2 5 ° 30° a 50° 4 5 ° a 50° 
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alcohol. Estás tan mal que pien
sas hasta en el suicidio. Y l legó 
un momento que sólo ve ía dos po
sibi l idades, o el suicidio o tenía 
que empezar de nuevo. Fui al mé
dico, al sicólogo, hasta fui al si
quiatra. V i que aquel los profesio
nales no daban con lo que yo te
nía. Iba cuando l levaba unos días 
sin beber, y mi comportamiento 
era normal , no me sacaban nada. 
Y luego vo lv ía a la bebida. 

- ¿Cómo fue su desenganche 
del alcohol? 

—Harto ya de dar vueltas, co
necté con Alcohól icos Anónimos, 
me atendieron el mismo día en 
Granada. Después de hablar un 
rato, me expl icaron que mi pro
b lema era e l alcohol. M e dijeron 
que el alcoholismo es una enfer
medad. Todo lo que te ha pasado, 
hasta ahora, no ha sido culpa tu
ya, sino de tu enfermedad. Y aho
ra t ienes que empezar de nuevo. 
Debes cambiar de hábitos, día a 
día. Ahora ya sabes cuál es tu 
problema realmente. Yo lo v i muy 
dif íci l al principio, pero empecé 
dejando la bebida de 24 en 24 ho
ras, y así hasta ahora. L levo ya 18 
meses, y cada día más contento. 

—¿Le daba el mono o el sín
drome de abstinencia? 

—Recuerdo que las noches 
eran desesperantes, tomaba san
día, leche, agua, fruta, bebía mu
cho l íquido, pues lo pedía el cuer
po. Te da mucho insomnio, tenía 

«Cantidad de problemas 
que tienes, los achacas 

a todo menos al alcohol» 

ParalaOMS, 
el alcoholismo 

es una enfermedad 
más dura que la heroína 

que leer, oir la radio y al día si
guiente a trabajar... 

- ¿ P u e d e explicar algo más 
el tratamiento? 

—Plantear ante una persona 
que l leva bebiendo 20 o más años 
que t iene que dejar e l alcohol, y 
t iene que dejarlo para toda la vi
da, es muy dif íci l . L e va a costar 
mucho trabajo entenderlo. E l sis
tema que se plantea, es, vamos a 
empezar con 24 horas, olv idando 
todo lo demás, y además practi
cando terapia de grupo. Yo me en
contraba muy débi l , y encontré el 
apoyo de buena gente. Es como 
volver a nacer. 

- ¿ A h o r a y a no bebe nada? 
—No, absolutamente nada. Si 

tomo es cerveza sin alcohol que 
t iene un grado. L a enfermedad 
del alcohol ismo no se cura, por 
mucho t i empo que pase. Son fáci
les las recaídas. H a y que tener 
voluntad para no volver a beber. 
Según la O M S (Organización 
Mundia l de la Salud), el alcoho
l ismo es la enfermedad más dura 
para los alcohólicos. Está catalo
gada por la O M S como más dura 
que la heroína. 

Nuestro anónimo entrevistado 
ofrece sus teléfonos para quien 
quiera dejar la bebida, y como 
tantos otros ex-alcohólicos quiera 
volver a nacer. Teléfonos: 662783 
y 664638. 
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La bandera del 
Batallón Provincial 
de Guadix n° 22 

En e l Museo del Ejército, Sección De legada en el 
A lcázar de Toledo, se encuentra depositada una cu
riosa bandera por lo que de referencia t i ene hacia 
nuestra ciudad. 

Esta bandera, ant igua y ya bastante deter iorada 
con e l paso del t iempo, perteneció a l bata l lón que l le
vaba su nombre; sus medidas son 120 x 145 cm, estan
do rea l i zada en seda de colores roja, gua lda y roja; en 
el centro sobre el aspa de San Andrés l leva el escudo 
de España con corona rea l , contracuartelado con las 
armas de Cast i l la y León , escusón central con tres 
f lores de l is y granada en punta, todo está rodeado por 
el l ema del Bata l lón. 

M igue l Amezcua López 



Escudo de Armas y 
Patrimonio Cultural Manue l Garc ía Vega 

Henos aquí , ante una ciudad mi lenar ia , y este 
pueblo var ias veces mi lenar io es prec isamente —ade
más de ser e l nuestro— uno de los que peor ha sabido 
conservar su Pat r imonio Histór ico—Cultura l y Senti
menta l . 

L a presentación, un tanto ga láct ica, de nuestro 
Guadix v i ene dada en correlación inversa a la impor
tancia que damos los aceítanos a los asuntos presen
tes—pasajeros, y a la poca memor ia que tenemos con 
los históricos pasados. 

Desde la constitución de los Ayuntamientos De
mocrát icos —aproximadamente—, se hace verdadera 
exal tac ión del «escudo de a rmas » , de la ciudad de 
Guadix. 

Act i tud muy loable, porque nos arra iga a nuestro 
pasado cultural que fue muchas veces glorioso, lo 
mismo que otras veces lo fue apacible y dormi lón, pe
ro s iempre a l t ivo y lo que es mejor es nuestro pasado 
del que debemos cuando menos sentirnos respetuo
sos. Hoy han caído en m is manos unas fotograf ías y 
fotocopias de documentos antiguos, por ejemplo: 

Papel de pagos al estado de 1897. 
Documento del Juzgado Munic ipa l de 1894. 
Oficio de la A l ca ld ía Constitucional de 1888. 
Oficio del Ayuntamiento fechado en 1887. 
Cert i f icado Médico de la Benef icencia de 1895. 
Autor ización a c iv i l fechada en 1876. 
En todos el los, como se puede observar, porque ad

junto fotocopias, hay un sello munic ipal y en este se
llo se observa cómo no var ía en casi nada el « e l escudo 
de a rmas » actual y el ut i l izado en otras ocasiones; pe
ro también se observa cómo t ienen, los documentos 
aportados, c ierta s imi l i tud al escudo anter iormente 
empleado (e l de los cuatro cuarterones) pues se de
muestra con las fotocopias adjuntas que ya fue emple
ado por la A l ca ld ía Const i tucional de 1872, 1887, 
1888, 1894 etc, todos estos escudos o antef i rmas del 
úl t imo cuarto de siglo pasado. 

Con esta colaboración no quiero que nadie mal in-
terprete que me incl ino por uno u otro escudo. S irva 
solamente como comprobación de que ambos han 
exist ido en nuestra histor ia y que por lo menos t ienen 
una ant igüedad superior al siglo. 

Como quiera que existen algunas personas que 
por ingnorancia o cualquier otra causa t ienen al res
pecto de l escudo de Guadix —por lo que se oye— algu
nas dudas, es por lo me he permit ido la l ibertad de ad
juntar estas fotocopias, por si a bien t i enen su publi
cación, y con e l único ánimo —repito— de darlo a co
nocer al pueblo de Guadix. 

Además, también les envío fotocopia del escudo 
que había « y que se ha perd ido» , en la torreta del 
agua del parque, y parece sorprendente —digo—, que 
no le hayan sacado ni tan siquiera un negat ivo para 
tratar de recuperar, aunque hubiese sido una copia, 
porque yo, por mucho que lo miro, no le encuentro na
da indeseable, y sí bastante digno de estudio, ya que 

Ant i gua Torreta del Agua . 

era, posiblemente, répl ica de a lgún blasón de los 
t iempos Imper ia les . 

As í dejamos perder nuestro Patr imonio , y lo más 
sorprendente es que, habiendo tantos técnicos en las 
obras del parque como hubo, lo hayan dejado morir 
sin más histor ia que unas fotograf ías, y también sor
prende que, a los que nos corresponde, ni lo aplaudi
mos ni lo lamentamos. Senci l lamente. . . ¡pasamos! 
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comarca 
Dólar 

Este Ayuntamiento decidió in
centivar las obras de nueva ejecu
ción, l levando a cabo una bajada 
del impuesto sobre construccio
nes con proyecto, cuantía que pa
sa del 2% anterior al 1%. 

En otro orden de cosas, se ha 
aprobado por unanimidad la re
forma de la l ínea e léctr ica del po
zo de abastecimiento de aguas po
tables, con lo que se pretende me
jorar en cantidad y calidad este 
servicio. 

H a sido aprobado por el pleno 
el reconocimiento como Monu
mento Local de la E rm i t a de San 
Andrés, así como las fechas en las 
que se han de celebrar las Fiestas 
Patronales en 1992, y que serán 
las siguientes: 21 de agosto para 
la Fer ia de Verano y 30 de no
v iembre para la celebración de 
San Andrés. 

Torres del Cast i l lo 
de La Calahorra. Torcuato. 

Valle del Zalabí 

Han sido aprobados inicial-
mente, por siete votos a favor y 
una abstención, los presupuestos 
ordinarios para e l año 1992, por 
un valor de 70.913.943 pts, que 
después de ser expuestos al públi
co y si no hay rec lamaciones a los 
mismos se entenderán definit iva
mente aprobados. Han sido modi
ficadas las ordenanzas fiscales, al 
igual que los presupuestos; des
pués de ser expuestas al público 
pasarán a ser de f in i t ivamente 
aprobadas, entrando en v i gor y 
derogando la actual ordenanza 
fiscal el día 1 de enero de 1992. 

A lgunos precios dignos de 
mención son: 

Impuesto sobre B ienes Inmue
bles Urbanos, 0,42%, Rústicos el 
0,40%. 

Impuesto sobre construccio
nes, instalaciones y obras, 2,20%. 

Recogida de basuras domici
l iar ia 3000 pts, industr ia l 6000 
pts, para v iv iendas de tempora
da 1500 pts. 

Tasa de alcantar i l lado 1000 
pts, enganche a la red Munic i 
pal 5000 pts. 

L icencia de apertura de esta
blecimientos de act iv idades ino
cuas 20.000 pts, act iv idades cla
sificadas 25.000. 

Agua Potable , 10 m3 al bimes
tre, 32 pts/m3, hasta 20 m 3 , 4 0 pts/ 
m 3 , de 20 en adelante a 50 pts/m3. 
Los enganches de agua incluido 
el contador por cuenta del Ayun
tamiento, 15.000 pts, para engan
ches de 1/2 pulgada, 22.000 pts 
para los de 1 pulgada, y 30.000 
pts para los de 2 pulgadas en ade
lante. Se establece un canon fijo 
por contador de 250 pts que inclu
ye mantenimiento y sustitución 
en caso de avería. 

Para los puestos en v í a públi
ca se acuerda cobrar una sola vez 
2000 pts a los puestos fijos en 
el la, 700 pts para los ambulantes 
y 100 pts/día por metro cuadrado 
para los demás casos. 

La Calahorra 

La cuotas m ín imas de las tar i 
fas del Impuesto sobre Act iv ida
des Económicas, para todas las 
ejercidas en e l t é rmino municipal 
de L a Calahorra, serán incre
mentadas mediante la aplicación 
sobre los mismos del Coeficiente 
único del 1,1. 

Han recibido información fa
vorable 12 v iv iendas en esta po
blación para su entrada en el 
plan de rehabi l i tac ión preferente 
de v iv iendas. 

Se han aprobado las nuevas 
ordenanzas fiscales que han de 
reg i r a part ir del próximo día 1 de 
enero del año 92; entre e l las des
tacamos las s iguientes: 

Ocupación de terrenos de uso 
público con mater ia l es de cons
trucción, escombros y mercan
cías, así como por ocupación de 
val las, 25 pts/m2 y día. 

Instalación de quioscos en la 
v ía pública, 7500 pts por m 2 y año. 
Instalaciones en fiestas en la v ía 
pública, 50 pts/m2 y día. 

Puestos de venta ambulan
te, 200 pts/ puesto por día. 

Rodaje cine, 50.000 pts/día. 
Recogida de basuras, 1800 pts 

v iv i enda famil iar. 3300 pts bares, 
cafeterías y locales comercia
les. 2400 pts Tabernas y locales 
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menores. 1500 pts para v iv iendas 
de temporada, (veraneantes) . 

Suministro de agua potable a 
v iv iendas, de 0 a 18 m 3 800 pts. 
(cuota fija). De 18 a 25 m 3 , 100 
pts/m. De 25 a 30 m 3 , 150 pts/m3. 
De 30 en adelante, a 250 pts/m3. 

Se acuerda entrar a formar 
parte de la Mancomunidad Co
marcal para la gest ión conjunta 
de un vertedero de residuos sóli
dos comunes, a ubicar en A lqui fe 
o en A lde i re , comprometiéndose a 
clausurar e l actual vertedero mu
nicipal. 

E l Ayuntamiento en pleno 
acuerda se impulse con energ ía el 
cumpl imiento de las ordenanzas 
municipales, normas subsidia
r ias y demás legislaciones aplica
bles, l levando los expedientes ini
ciados a término hasta sus últi
mas consecuencias. 

Aldeire 

Han sido asignadas dos mar
quesinas para la instalación de 
sendas paradas de autobuses, en 
respuesta a la petición cursada 
por el Ayuntamiento. 

Se ha mantenido una reunión 
conjunta con el Ayuntamiento de 
La Calahorra , con direct ivos del 
centro de recursos y desarrol lo 
comunitar io, en la que expusie
ron in ic iat ivas y programas para 
el desarrol lo de la Comarca. Ha 
sido aprobado el expediente de 
modif icación de créditos núme
ro 1/91, por un importe tota l de 
3.935.672. pts. 

Las f iestas locales de esta po
blación a celebrar el año próximo 
serán los días 28 de mayo y 14 de 
agosto. 

Ha sido aprobado el gasto de 
3.046.400 pts para la adquisición 
de un dumper, destinado a la eje
cución de obras municipales. 

Ferreira 

En e l año 1992, las fiestas lo
cales se ce leberarán los días 24 
de abr i l , V i r g e n de la Cabeza y 2 
de octubre, San Francisco de 
Asís. 

Las Ordenanzas Fiscales con 
respecto a la recogida de basuras, 

Torre Ig les ia de Alde ire . Picaro. 

quedan de la forma que si
gue : 900 pts para veranean
tes, 1750 pts para residentes, y 
para bares, comercios y de
más, 3000 pts. 

H a sido creada una comisión 
municipal para el intento de 
puesta en marcha del proyecto 
presentado para la futura apertu
ra de un Hoga r del Pensionista en 
esta local idad. 

E l coeficiente del Impuesto de 
Act iv idades Económicas en el 
t é rmino munic ipal de Ferre i ra se 
fija en el 1,1. 

Pedro Martínez 

Las f iestas locales para e l pró
x imo año quedan fijadas para los 
días 15 de mayo, San Isidro, y 7 de 
agosto, F iestas de verano. 

Proyectos a incluir en e l plan 
cuatr ienal 92/95, por orden de 
prior idad: A ñ o 1992, Mejora de 
alumbrado público, 5.000.000 de 
pts. Pav imentac ión de ca
l les 12.000.000 de pts. Año 1993 
Pav imentac ión y acondiciona
miento del camino del cemente
r io y de las Er i l las , 12.000.000 de 
pts. A ñ o 1994, Mejora de accesos 

y entrada a la población, 
12.000.000 de pts; P r imera fase 
de depuración de aguas residua
les, 8.000.000 pts. A ñ o 1995, Se
gunda fase de depuración de 
aguas residuales, 10.000.000 pts; 
Pav imentación, 8.000.000 pts. 

Modif icación de Ordenanzas 
Fiscales, que en referencia al Ser
vic io de Recogida de Basuras, 
queda como sigue: Para las vi
v iendas en genera l , 265 pts al 
mes; para locales comercia les en 
general , 370 pts al mes. E n el Ser
vicio de alcantari l lado, el servi
cio doméstico que consuma has
ta 120 m 3 anuales pagará un total 
de 1750 pts, pasando del mismo 
se incrementará la cuota a 3150 
pts; el Servicio Industr ia l por los 
mismos conceptos pagará 2080 
pts y 3675 respect ivamente. 

Abastec imiento de agua, has
ta 30 m 3 t r imestra les , pagará a 
43 p t s / m 3 ' v m á ' esta cantidad, a 70 
pts/m3 en el serv ic io doméstico, 
en el industrial por los mismos 
conceptos se pagarán 48 y 75 pts 
respectivamente. 

En otro orden de cosas, se 
acuerda solicitar al Inst i tuto Na
cional de Empleo, los siguientes 
cursos de Formación Ocupacional 
Rural para el año 1992: Hoste le
r ía, A l bañ i l e r í a y Tractoristas. 

Se ha aprobado solicitar a la 
Consejería de Agr icu l tura de la 
Junta de Andalucía, la inclusión 
de Pedro Mar t ínez en el Ámb i to 
geofráfico de las actuaciones pre
vistas en la ley de la reforma 
agraria, ya que es consideración 
del P leno Munic ipa l conseguir 
con dicha inclusión una mejora y 
modernización del sector agrar io 
local. 

La casa de la cultura de esta 
localidad, según acuerdo munici
pal, l levará el nombre del conce
ja l de esta local idad, Anton io Ar
cos, en base a los mér i tos demos
trados por el concejal a lo largo de 
estos años en e l municipio, estan
do todavía integrado en la actual 
corporación. 
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Jerez 

Se han solicitado al I N E M los 
cursos que el Ayuntamiento de
sea impart i r en la local idad en el 
próximo año; por orden de prefe
rencia son los s iguientes: Tracto
ristas, Fontanería, Electr ic idad, 
A lbañi le r ía y Corte y Confección. 

Las f iestas locales del año 92 
serán el Corpus y e l día 9 de sep
t iembre. 

E l pleno acuerda, prev ia peti
ción de la Sociedad de Cazadores, 
ceder un solar de entre 60 y 70 
metros cuadrados a dicha socie
dad para la construcción de un lo
cal de uso propio. 

Ya t iene precio por parte del 
clero el Seminar io de Jerez: la 
cantidad pedida a este Ayunta
miento para su adquisición es de 
45 mi l lones de pesetas. 

De aplaudible cata logamos la 
decisión del P leno de plantar ár
boles en la placeta del Corralón, 
la P laza de la Constitución y en 
la Ca l le de las Escuelas; claro es
tá que se ha de buscar una espe
cie cuyas raíces no causen perjui
cio alguno. 

Se ha acordado conceder una 
ayuda de 150.000 pts para el 
montaje de una emisora de radio 
municipal. Ayuntamiento de Jerez. Molas. 

Radio Mirador, 
la voz de Jerez del Marquesado 

Jorge 

Hemos hecho una v is i ta a las 
instalaciones de la nueva emiso
ra de radio sita en la localidad de 
Jerez del Marquesado. A l l í nos 
hemos encontrado con cuatro jó
venes que compartiendo sus labo
res ante el micrófono nos han con
cedido la siguiente entrevista. 

- ¿ C ó m o nac ió l a idea? 
—Todo empezó en el año 87, 

cuando uno de nosotros adquirió 
una pequeña emisora de 150 mw. 
Con e l la nos d iver t íamos hacien
do nuestros pequeños programas 
radiofónicos, uti l izando como me
sa de mezclas una de fabricación 
casera instalada en una caja de 

zapatos. Más tarde con unos pla
nos sacados de una revista espe
c ia l izada rea l i zamos el montaje 
de una emisora de 1 W de poten
cia en antena, l legando a montar 
un pequeño estudio, ese fue el co
mienzo en nuestras mentes de lo 
que hoy está en marcha, sobre to
do pensando en dar le algo más de 
v ida a nuestro pueblo. 

Después, para l levar a cabo la 
idea tuv imos que intentar sacar 
dinero de todas partes: r i fas, bai
les, fiestas de carnaval , etc, aun
que al f inal no tuv imos más re
medio que reconocer que la única 
manera de montar la de forma le
ga l pasaba por hacer una emisora 
Munic ipa l . Nos pusimos en con
tacto con e l Ayuntamiento, a éste 
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Alquife. 

Según palabras de su d imit ido 
A lca lde , Jesús Valenzuela, « en 
Sev i l la se ha tomado la decisión y 
existe e l compromiso de que el 
Centro Escolar de 2 a Etapa se 
ubique en A lqu i f e » . Este también 
af i rma que hay una inic iat iva de 
la Compañía Anda luza de Minas 
y un empresar io de cerámica pa
ra hacer una instalación indus
t r ia l , aunque también es cierto 
que al parecer por e l momento no 
hay ninguna petición por escrito 
que avale esta af irmación, por lo 
que la oposición declara que «no 
hay ninguna cortapisa para que 
la empresa de que se trate haga 
una petición... Ya que estamos 
trabajando en el aire y lo que hay 
son buenas voluntades y buena 
f e » . 

En otro orden de cosas, las 
f iestas locales para el próximo 
año serán los dias 30 de abri l , 
San Hermeneg i ldo , y 4 de diciem
bre, Santa Bárbara. 

Po lémica levantó la pregunta 
de la oposición, alquifeña con res
pecto a los cr iter ios seguidos pa
ra la contratación de una plaza de 
Bibl iotecar ia, a lo que el concejal 
de Cultura respondió aclarando 
la fórmula seguida. La conversa
ción se alargó, ya que la explica
ción ofrecida por el Sr. Cobo aca
bó de la siguiente forma «Hab i a 
dos exámenes igualados... Una 
tercera persona, que en su mo
mento dijo se mantuv iera su 
nombre al margen, deliberó cual 
de los exámenes tenía que salir. Y 
al destapar el nombre resultó que 
era e l de mi he rmana» . 

Los gastos tota les en los años 
90—91 de la construcción de la 
P isc ina Munic ipal de Alqui fe , as
cendieron a 11.249.675 pts. 

A las 21,35 horas del d ía 17 de 
octubre, los miembros del Grupo 
Social ista, se ret iraron de la se
sión haciendo constar que no se 
les t rataba con cortesía y respeto. 

Barr io Begoña. Alqui fe . Picaro. 

Dimis ión del A l ca l de 

El día 7 de noviembre, Jesús 
Valenzuela anunciaba a los me
dios de comunicación su dimisión 
de la A lca ld ía , que fue acompaña
da por la de otro concejal de su 
grupo, Beni to Mo l ina Med ina ; es
ta dimisión fue efect iva el día 11 
del mismo mes en pleno celebra
do a las 7 de la tarde. 

En este pleno, al que afluyó 
gran cantidad de público, e l Sr. 
Valenzuela expl icó el porqué de 
su decisión. De sus palabras se 
desprende que todo es debido a un 
problema surgido con la banda de 
música, ya que se le ha l legado a 
decir que el podía ser un obstácu
lo para la convivencia de A lqu i f e ; 
eso, que al parecer ha l levado a 
un enfrentamiento con algún 
compañero de grupo, ha colmado 
la situación. Acabada su inter
vención, tomó la palabra el Te
niente de A lca lde Benito Ruiz, 
que, según af irmó, no acababa de 
comprender como un tema tan pe
queño, con tan poca entidad como 
ése, podía l l evar le a la renuncia; 
recordó la lucha mantenida en el 
t ema del a luminio con problemas 
más graves que no le hicieron 
abandonar, dejando muy claro 

que por su parte no aceptaba la 
dimisión. 

Serafín Cobo, concejal de Cul
tura y punto opuesto del proble
ma, tomó la palabra dando a en
tender que tampoco comprendía 
la dimisión, ya que todas las ges
t iones que el había l levado a cabo 
sobre el t ema habían sido super
visadas por el propio A lca lde y 
que por su parte tampoco daba 
por vá l ida la d imis ión. 

El A lca lde vo lv ió a tomar la 
palabra haciendo algunas aclara
ciones, dando paso al otro conce
ja l dimit ido, Beni to Mol ina, el 
cual explicó escuetamente que su 
dimisión está mot ivada por asun
tos fami l iares. Dichas estas pala
bras y sin dar t i empo a más, el 
ex-alcalde levantó la sesión y 
abandonó la sala. 

En conversaciones posteriores 
mantenidas con los concejales, 
éstos manten ían el cr i ter io de 
que era imposible que la dimisión 
fuera ocasionada por el t ema de 
la música. Todos coincidían en 
que tenía que haber otros argu
mentos escondidos. A l día si
guiente se producía la dimisión 
del Teniente de A lca lde y de otro 
concejal del mismo Grupo Anda-
lucista que ostenta el poder en 
Alqui fe . 



le pareció buena la idea dándonos 
luz verde, pero en principio ni un 
duro, por lo que puestos en con
tacto con el grupo musical Cielo 
Andaluz, conseguimos que nos 
hic ieran una actuación gratuita. 
Con todo nuestro cariño prepara
mos una verbena y l legado e l mo
mento el pueblo nos dio la espal
da y resultó un fracaso, por lo que 
decidimos pedir una subvención. 
E l P leno Munic ipal nos conce
dió 150.000 pts y aquí estamos 
Radio Mirador emit iendo todas 
las tardes por el 107.3 de los re
ceptores de radio. 

- ¿ Q u i é n e s sois los compo
nentes de esta aventura? 

—Somos cuatro: Francisco To
rres Sánchez, Enr ique Torres Ga
l lego, Manue l Cárdelo Torres y 
José Anton io H igueras Casti l lo. 

—¿Que pretendéis con este 
t raba jo que estáis haciendo? 

—Antes de explicar lo que pre
tendemos, queremos dejar claro 
lo que no pretendemos. Sobre to
do lo que no queremos de ninguna 
manera es molestar a ninguna de 
las emisoras que están en nues
tro entorno. Dicho esto, nuestras 
pretensiones en el presente son: 
adquir ir una m ín ima audiencia y 
rea l i zar nuestra labor lo mejor 
posible, un poquito más adelante 
nos gustar ía recibir la crít ica 
constructiva de nuestra gente, 
para de esa manera poder perfec
cionarnos en nuestra doble tarea 
de dar entretenimiento y difun
dir el máx imo de cultura posible 
en nuestra comarca. Y lo que pa
ra un futuro menos inmediato 
nos encantar ía es conseguir el 
apoyo de la Mancomunidad del 
Marquesado con todos sus ayun
tamientos, para de esa forma con
vert i rnos en la radio oficial de 
nuestra comarca, con más poten
cia a poder ser, pero como ahora 
sin ánimo de lucro. 

—Muchas gracias , mucha 
chos, p o r vuestro t iempo y p o r 
vuest ra dedicac ión. Os desea
mos, de corazón, que tengáis 
la suerte que merecéis . 

Transporte Escolar 
en la Comarca: 

Peligro 

Jorge 

N o es ningún t í tulo de pelícu
la, estamos hablando de una rea
l idad, que en la mayor ía de los ca
sos los padres ignoramos, más 
por comodidad que por otros mo
tivos, demostrando que somos lo 
más parecido al avestruz: es mas 
fáci l esconder la cabeza que 
afrontar la real idad con lo que 
e l lo impl ica. 

Es cierto y después de un pe
queño seguimiento hemos podido 
constatar que la mayor ía de las 
l íneas escolares o regulares que 
ut i l i zan los estudiantes de nues
tra comarca son, por l lamar las de 
algún modo, tercermundistas. 
Dentro de las muchas deficien
cias que presentan, las más peli
grosas son dos: los muchos años 
de servicio de algunos vehícu
los —no todos—, y la masifica-
ción, que en la mayoría de los ca
sos obl iga a nuestros hijos a tener 
que hacer de pie e l viaje d iar io a 
las aulas. N o es necesario decir 
que, ante cualquier anomal ía , los 
viajeros que van de pie en un au
tocar t ienen pocas perspectivas 
de futuro. Para qué hablar de de
ta l les como la puntual idad, el he

cho de que nuestra zona en in
v ierno alcanza algunos grados 
bajo cero, que obl iga a veces a es
perar en plena cal le al autobús 
durante equis t iempo, o la l impie
za de los autocares, o e l t rato que 
reciben los niños por parte de 
ciertos conductores, etc, etc... 

En v is tas de estos problemas, 
un grupo de padres, en represen
tación de la A P A del Instituto 
Pedro A . de A larcón, junto con su 
director, ha iniciado un estudio 
del problema. Con los datos obte
nidos en reunión celebrada el día 
14 de este mes de noviembre, se 
ha decidido convocar a las A P A s 
de FP, del Inst i tuto Padre Poveda 
y de L a Presentación, para que, 
junto con los directores de los res
pectivos centros, entren a saco 
con e l problema. 

Porque creemos que la seguri
dad de nuestros hijos no es un jue
go, estamos dispuestos a lo que 
haga falta para acabar con el te
ma. Si es necesario, revo lveremos 
la De legac ión de Transportes pa
ra que las l íneas ca igan en manos 
de las empresas de la zona —que 
las hay— responsables, vanguar
distas, con unidades en perfecto 
estado y, lo que es más importan
te, con la capacidad inte lectual 
suficiente para comprender que 
hay una gran di ferencia entre el 
transporte escolar y e l transporte 
de ganado. 
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Recientemente se ha formado 
en torno a Pedro Mar t ínez la 
Mancomunidad de Munic ipios de 
los Montes Orientales. Con ta l 
mot ivo hemos entrevistado a Ma
nuel A l faro Mar t ínez , A lca lde de 
Pedro Mar t ínez , que es a su vez 
Pres idente de la misma. 

—¿Cuáles son los ob je t ivos de 
la mancomun idad? 

—Partiendo de un estudio del 
Distr i to Sanitar io de Guadix, en 
cuanto al diseño de las Zonas Bá
sicas de Salud, en la comarca de 
Guadix en la que en esta zona ya 
tenemos servicios mancomuna
dos ta les como la Sanidad, Servi
cios Sociales, nos animó a consti
tuir la Mancomunidad, que se hi
zo en Asamblea General de los 
pueblos afectados dándole el 
nombre de «Mancomunidad E l 
Menca l » . 

Entre los proyectos que están 
en marcha, hay la creación de un 
servic io de recogida de basuras, 
la creación de una planta de se
lección de semil las y la construc
ción de una Residencia de Ancia
nos en rég imen de internado. 

—¿Va a lcanzar el ámbi to de 
esa M a n c o m u n i d a d a los muni
c ip ios que f o r m a n la de Guad ix? 

—Parte de nuestros munici
pios están también en la Manco
munidad que se creó en su día pa
ra gest ionar y desarrol lar el Par
que de Paquinar ia , que se consi
guió y que creo que está funcio
nando bien. 

~~Se forma la 
Mancomunidad 
de Municipios 

El Mencal en los 
Montes Orientales. 

—¿Qué perspec t i vas o actua
c iones t i enen prev is tos a cor to 
p lazo? 

—Perspectivas próximas, te
nemos: la creación de un servicio 
funerario mancomunado, gestio
nar que nuestra zona entre en la 
Comarca de Reforma Agrar ia , 
gest ionar la reforma de nuestras 
carreteras, ta les como la carrete
ra de A l i cún, pasando por Dehe
sas de Guadix, Gorafe, para co
nectar con la autovía de Granada 

Cementerio de Dehesas. Molaa 

a Baza; la carretera desde A l icún 
de Ortega que le dé salida a la 
provincia de Jaén a través de Ca
bra del Santo Cristo, pues existen 
problemas en algunos pueblos pa
ra la salida de sus productos co
mo el famoso melocotón de V i l l a -
nueva de las Torres y Dehesas, y 
la aceituna de toda esta zona. Y 
más adelante desarrol laremos 
otros proyectos que también tene
mos. 

DR. BUYIMA 
Especialista en: 

Enfermedades del cuerro cabelludo, Enfermedades venéreas 
y Cirugía reparadora 

Avda. Medina Olmos, 22 —3°C (Escalera derecha) 
Consultas: 

Martes y Jueves de 5 a8 tarde y Sábados de 10 a 13 
Previa petición de cita al tfno. 663059 (de 11 a 13 y de 17 a 19) o en horario de consulta 
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«La quibla» 
de Antonio Enrique 

comentario crítico por 
Jorge Rafae l Marruecos 

En l i teratura las categor ías verdadero/falso po
seen un valor puramente anecdótico, considerando lo 
cual cabría poetizar la quibla musulmana interpre
tándola, más que como e l sentido —en modo geográf i 
co — de la or ientación míst ica, como la actitud re l ig io
sa continua de creyente: actitud ín t ima, tan v i ta l , tan 
humana, que se concretiza en gesto: genuino gesto de 
fe. 

A l hilo de esa apreciación, podría asimismo defi
nirse la Umma is lámica como e l ámbito que abraza
se, no ya a las personas, sino sus quiblas; no a los cre
yentes, sino sus fes. Pues bien: extremando las conse
cuencias de unas concepciones quizá s imilares, Anto
nio Enr ique v iene a proponer, poetizándola, una qui
bla constituida nada menos que en sacramento, en ve
hículo o medio, para la comunión de los monoteísmos. 

Yo oro en vuestro nombre al Dios de nuestros antepasados, 
dios sin nombre ni forma, 
dios desconocido, 
dios uno que ni engendra ni se engendra. 
Y una paz parecida a un gran arpa 
que dios tañese con las yemas de sus astros esparcidos 
viene a mí, para que no sea mía, sino vuestra. 

Tal intención sincret izante no se ofrece exenta de 
fundamento. E l autor parte de un supuesto, más que 
verosími l , ver i f icable histor iográf icamente: la exis
tencia, durante un periodo del medievo, de un culto 
indistinto que musulmanes y cr ist ianos —arríanos 
éstos— daban a «un dios uno, inf inito, eterno, sin 
nombre, sin f i gura » en la l lamada Sala Hipóst i la — 
«núcleo or ig inal de la Mezqu i ta de Córdoba» , la cual 
«no poseía altar ni m ihrab » pues « e ra tan sólo un pri
mer bosque de co lumnas» . 

Es precisamente ese ámbito físico e l que inspira y 
promueve la composición del poemario : 

Enamórate 
de lo que no tiene forma. 
Mira a tu alrededor: 
el palmeral de las columnas. 
En algún lugar del bosque de tu vida 
estás perdido. 
Sólo te tienes a ti 
y a tu corazón palpitando. 

Dios es este bosque de columnas 
que no cesa. 

Lo es porque —siguiendo las hipótesis l i terar ias 
iniciales— aquel la actitud gestual e ín t ima que su
pondría (y ser ía ejercida o ejecutada en ) tal quibla se 
ve suscitada —no sólo propiciada— por ese mihrab 
concreto de la mezqui ta cordobesa; mihrab ahora poé
tico, que emerge de los versos como e l vórt ice de un 
mundo místico, inter ior y personal —y, por eso 
mismo, si b ien se mira , universal izable y genér ico) . 

E l ámbito arquitectónico objetivo adquiere así 
una como aura de celsitud, tan identi f icada con los 
compromisos más ínt imos de quienquiera que a él se 
al legue, que, seduciéndole, se le ofrendará al fin como 
el único lugar propicio, idóneo, para e l acabamiento 
absoluto, para el t é rmino —deseable — de la propia vi
da. E l mihrab manif iesta la quietud suprema (vert i
ginosa: por tan inquebrantable y s imból ica, tan con
centrada y rodeada) . Y la inmediata comunicación 
que ese ámbito establece entre e l hombre y su ser 
más profundo, aspirando a ser to ta l , completa, provo
ca audaces, feroces v is iones; e l ámbito espacial , pene
trado en e l ámbito menta l de su propio ocupante, avi
va un útero inmemor ia l del cosmos y se hará pande
mónium —mejor dicho, panteón— supremo. 

Oh mihrab, cémbalo estremecido 
donde el corazón de Dios retumba, 
y todos los astros hacen eco 
a esta pulsión gigante y encendida. 
Qué torrente de luz húmeda 
despeñándose, precipitándose 
como un nácar claro y vibrátil. 
Qué sonrojo el de tanta belleza, 
que las mejillas también arden 
ante la luz parada como una cobra. 
Cúbrenos, cúbrenos con el manto de tus oros. 
Así sabremos que no somos sino briznas 
que el resplandor del sol sacude 
como si fuera música. 

A la quibla de Anton io Enr ique se accede, como a 
su mihrab, siguiendo e l más universal sandero místi
co: e l de la renunciación absoluta a uno mismo y al 
mundo. Es, precisamente, grac ias a una gradual , a 
una progres iva anulación de la persona y de sus pro
yecciones, como va perf i lándose la disposición nece
saria previa a la metamorfos is t remenda de identif i
cación con lo divino, la conmoción del más dulce aca
bamiento : 
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Qué vencimiento dios mío 
en esta amanecida de la quibla del mundo. 

Y sé que vas a manar, 
que bajo el mihrab va a salir 
la torrentera de tu amor estallando 
entre los mármoles y jaspes, los alabastros 
de los muros que sujetan este mundo del otro. 
Sólo quiero postrarme 
y que tú pases por encima. 

Pero, según esta v ía , la autoaniqui lación, antes de 
consumarse, pasa por una int imidad tan pletórica 
que da lugar, durante el posterior ejercicio del estar 
poetizando, a la más decidida af irmación del mundo y 
sus criaturas. L a e lementa l espir i tual idad que origi
nó pr imero y que ahora sustenta todo e l poemario se 
abre, pues, enseguida, desbordante de imaginación 
artíst ica, a un extensís imo —a veces mult i tudina
rio— mosaico; caleidoscopio cruzado por cuerpos di
versos, lenguajes distintos, e lementos y personajes 
diferentes, deseos, recuerdos, admoniciones, oracio
nes, re iv indicaciones, sentencias y pinturas o esce
nas noveladas y var iadís imas: continua l luv ia de lu
ces, que abunda en la r iqueza del poemario —es e l co
lor, plasmado en tan múlt ip les aspectos, su v i r tud es
pléndida (ver el poema X I I I ) . Y todo, siempre, desde 
la mayor plétora de int imidad: 

Aquí adentro la caracola del mihrab 
donde el cosmos se tambalea y tiembla. 

Aquí adentro, tú por dentro. Aquí. 

Ocurre que Anton io Enr ique es locuaz en poesía 
como exquisito en el hablar, siendo locuacidad e l pu
ro resultado del entusiasmo a que ha de entregarse 
todo escritor en la labor ardua con que adecúa cada 
vocablo a cada idea, cada expresión al pensamiento 
que la rec lama y a las modulaciones de ese pensa
miento: entusiasmo por la palabra. 

Por eso, el torrente vocabulario que l lena e l l ibro 
no abruma: i lumina. Todavía más: todo un reguero o 
enrejado virtuoso de relaciones ineqi ívocas, nít idas, 
va configurando la t rama conceptual, densa y turgen
te, en que el poemario entero a f i rma su corporeidad 
autónoma, indiv idual , definida, completa. E l escrito 
absoluto, como si de un mecanismo orgánico se trata
se, se ofrece entonces inf in i tamente amable. 

Con un referente indefectible y constante, que 
todo lo abarca, todo lo provoca y mueve, todo lo 
mant iene: Dios —Dios, que es, también sobre todo, 
cósmico Amor : 

Ya está todo cumplido. Dios es 
el esplendor de las estrellas, 
el solemne, soberano estallido de los astros 
sonando a mil siglos de distancia 
y oyéndolos ahora, que casi hueles 
los magmas de los volcanes siderales. 
Dios es este Esplendor, y sólo cumple mirarle, 
sentirlo, y abatir los hombros. 
Ni siquiera hay que creer, sólo admirar. 
Yes cuando la felicidad te sobreviene, 
pues tú estás en él, eres de él, aunque tú 
no quieras. A esto algunos llamaron Amor. 

M I R A N D O 
a un dios desaconocido, 
a un dios sin nombre, a un dios sin forma, 
un dios sin principio ni final. 
Pensando 
en un dios que es eterno, 
que es absoluto y es uno, 
que está en nosotros y fuera de nosotros, 
que es antes y es después 
de toda creación v is ib le e invisible. 
Pensando y mirando, y sintiendo 
fluir en silencio la v ida 
dentro de nosotros, en nosotros 
a través de nosotros mismos, 
nos acercamos al templo, 
nos l l egamos a la quibla. 
Y aquí cesamos en todo 
para no sentir, no mirar, 
no pensar. Ser, 
solamente ser. 

Baja 
la cabeza. Une 
las manos. 
La v ida es breve. 
No estás solo. 
Eres la roca f i rme 
de una fe que es 
la razón asaltada por la espalda. 
Te están viendo. 
Eres inmorta l . 
Otras veces has estado aquí. 
recuérdate con otros cuerpos. 
Hablabas otra lengua, 
l levabas otro vestido. 
Fuiste joven y viejo y o t ra vez 
joven, y hombre y mujer, 
y luego mujer y también hombre. 
La T i e r ra no ha sido hecha 
para que tú vue lvas siempre. 
Es preciso detenerse, 
quedarse quieto. 
Que nadie te aparte de la quibla. 
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deportes 
Entrevista 
al Concejal de Deportes 
Antonio Gerardo González 

Jesús López García 

—¿Qué se ha t en ido en cuenta 
a la ho ra de ad jud icar las Es
cuelas Depo r t i v a s Mun i c ipa l e s 
a los c lubs p r i v a d o s f ede rados? 

—Primero se convoca a los 
clubs y se les hace una oferta pa
ra que presenten un proyecto en 
acuerdo con los planteamientos 
del Ayuntamiento. Se les da un 
plazo para presentar la documen
tación necesaria, como coste de 
cada escuela, t i tulación de los 
monitores, experiencia en estas 
escuelas y si han participado en 
estos deportes que demandan. 

- ¿ C o n la ad jud i cac i ón de las 
Escue las e l Ayuntamien to que
dará c o m o c o o r d i n a d o r o l a s 
ges t i onará d i rec tamente? 

—La concejalía seguirá tanto 
la coordinación como la supervi
sión de las Escuelas Deport ivas 
Munic ipales y de todas las prue
bas como los Juegos Deport ivos 
de Andalucia , las pruebas popu
lares y en resumen todo lo concer
niente a l deporte de Guadix. Te
nemos conocimiento de que algu
nas escuelas no están teniendo 
toda la aceptación que pensába
mos; por lo tanto se pueden supri
mir y, lo mismo, si a lguna escuela 
t i ene mucha aceptación, se puede 
potenciar. 

- ¿ C o n la ad jud icac ión de las 
Escue las a l os c lubs p r i v a d o s no 
cabe que se l l e guen a se lecc io 
nar a l os a lumnos , en per ju ic io 
de o t ros menos capac i t ados pa
ra este u o t ro depor t e? 

—Los clubs no t i enen potestad 
para seleccionar a los alumnos, 
sino que e l Ayuntamiento t iene e l 
derecho de servir el deporte a to
dos los ciudadanos que lo solici
ten, si las escuelas están l imita
das a un determinado numero de 
alumnos y la demanda es mayor, 
se ampl iar ían hasta dar cobertu
ra a todos los alumnos. 

—¿La Escue la de Fú tbo l no 
está ad jud i cada p o r fa l ta de de
m a n d a o, p o r e l cont rar io , se 
p i ensa ad jud icar al C lub de Fút
b o l Guad ix? 

—Estamos en contacto con el 
Guadix C.F., pero las conversacio
nes mantenidas no están aún con
cretas; consideramos que en el 
pr imer t r imest re del año que v ie
ne se pongan en funcionamiento. 
Yo tengo una pregunta y es que 
como la gente mayor no demanda 
escuelas que les puedan intere
sar, hablamos de los hombres 
que, como en la g imnas ia de man
ten imiento no existe ningún ins
crito o cómo no demandan escue
las como la de tenis por ejemplo. 

—El manten imien to de las 
p istas de depo r t e s es u n t ema 
p reocupante , l a p is ta de las cue
vas está inut i l i zada e n estos mo
mentos ¿Qué m e p u e d e dec i r de 
este t ema? 

—Las cuevas, como todos sabe
mos, t i enen sus pistas, pero por 

problemas técnicos están cerra
das. Estamos trabajando en el lo 
los técnicos del Ayuntamiento , en 
espera de recibir un presupuesto 
de la empresa constructora para 
saber e l coste que t i ene su repa
ración. Creo que este problema 
estará resuelto en breve plazo. En 
estas pistas ten íamos adjudicada 
la escuela de fútbol-sala y la he
mos trasladado al colegio de este 
barr io de las Cuatro Veredas. 

—En va r i a s ocas i ones se ha 
h a b l a d o de l a r e m o d e l a c i ó n de l 
actua l p o l i d epo r t i v o . ¿Concre
tamente e n q u é cons is te esta re
mode l a c i ón? 

—Las obras que se van a aco
meter consisten en solventar al
gunas deficiencias, como la que 
existe en la actual pista de balon
cesto, y la futura integrac ión de 
esta pista en la piscina para la 
creación de un piscina infanti l , 
para la que tenemos una subven
ción de la Dirección Genera l de 
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Deportes de la Junta de Andalu
cía a este Ayuntamiento de diez 
mi l lones de pesetas. E n e l pleno 
ordinario del día 25 se presenta 
un punto donde, a pet ic ión de esta 
concejalía y con el apoyo de mi 
grupo munic ipal , se sol icita a la 
Direcc ión General de Deportes de 
la Junta una subvención para la 
instalación de unas pistas de at
le t ismo en Guadix. 

—¿Para cuándo t end remos 
estas p is tas de at let ismo? 

—Las tendremos dentro de es
ta leg is latura. Puedo añadir que 
las pistas de deportes de Her
nán-Valle se están terminando y 
pronto entrarán en funciona
miento. 

- S i se inc luye la actual p ista 
de ba l onces to en l a p isc ina, 
¿nos q u e d a r e m o s s in p is ta de 
ba l onces to al a i re l ibre? 

—No. Dentro del proyecto que 
tenemos para el pol ideport ivo te
nemos prevista la inclusión del 
terreno que tenemos al lado del 
pabel lón donde se ubicar ían dis
t intas pistas para la práctica de 
este deporte. 

—¿Qué déf ic i t t i ene en estos 
momentos l a conce ja l ía de de
portes? 

—Del déficit real en estos mo
mentos no dispongo de los datos 
necesarios. Sí puede decir que el 
presupuesto que tenía esta conce
ja l ía en el pasado año era de cinco 
mi l lones de pesetas, que al cator
ce de jul io se encontraba un saldo 
favorable de mi l cuatrocientas 
peseta, y que todo lo demás se ha
bía gastado en los pr imeros seis 
meses de este año. Nosotros, al to
mar posesión del cargo, tuv imos 
que detraer de dist intas part idas 
dos mi l lones y medio más para 
hacer frente a los pagos más ur
gentes. También podemos decir 
que el déficit actual heredado es
tá en var ios mi l lones de pesetas 
por los gastos un tanto re lat ivos 
de los anter iores d ir igentes de las 
dist intas corporaciones. 

—¿Sobre el tan t r a ído y l leva
do t ema de l pa t r ona to de depor 
tes es conven i en te su c r eac i ón o 
Guad ix hoy no p r ec i sa de esta 
of ic ina? 

- E l t ema del patronato de de
portes no es interesante en Gua
dix hoy. Tenemos suficientes ar
gumentos como para no incluir lo 
en nuestro programa. Sí quisiera 

hacer un l lamamiento a todos los 
grupos polít icos con representa
ción en este Ayuntamiento para 
la urgente creación de un consejo 
de deportes, del que en estos mo
mentos tenemos el estudio muy 
avanzado y que podría estar fun
cionando en el pr imer tr imestre 
de 1992. 

—Se hab l ó en su d ía de la cre
ac ión de un f ondo p a r a b e c a r a 
los depor t i s tas que más desta
quen en su a c t i v i dad depor t i 
va... 

—Tenemos antecedentes, co
mo la beca que se concedió a 

nuestro campeón ol ímpico Ma
nuel A lca lde , tenemos aprobado 
en pleno y por unanimidad la con
cesión de becas, que posiblemen
te se empiecen a adjudicar en el 
próximo año. 

—La Vue l t a Cic l ista a A n d a -
lucia pasa rá p o r Guad ix . ¿Ten
d r emos sa l ida de e tapa? 

—El t ema es que este Ayunta
miento está interesado en que es
to se l leve a cabo. La fecha sería el 
próximo día ocho de febrero del 
próximo año, la sal ida sería desde 
Guadix y f inal izar ía en Jaén. H a 
habido una masiva respuesta por 
parte de todos los colectivos re
presentat ivos de esta ciudad. 

—La e l im inac ión de p ruebas 
popu la r e s v a ha ser l a t ón i ca ge
nera l de esta conce ja l ía . ¿Se ha 
e l im inado de f in i t i vamente la 
mil la u rbana , cuya V I I ed i c i ón 
tendr ía que habe rse c e l eb rado 
el p a s a d o d ía doce de nov iem
bre? 

—No. Nosotros queremos po
tenciar el deporte en general . Por 
problemas ajenos no se ha podido 
celebrar esta prueba, que el año 
que v iene vo lverá a celebrase. Te
nemos previsto nuevas pruebas 
populares como la bike mountin 
que es bicicleta de montaña y 
que será la pr imera que se cele
brara en circuito urbano. 

—¿La s i tuac ión que en estos 
momentos t i ene la Conce ja l ía de 
Depor t e s p o d r á hace r f rente a 
los gastos que se o r i g i na rán c on 
la Vue l ta a Anda luc ía . ? 

—Ciertamente no podemos, 
pero por ser la pr imera que se va 
a organizar creemos que el sacri
ficio puede ser provechoso para 
todos en genera l . 

- ¿ T i e n e a l g o mas que aña
dir? 

—Quiero decir a todos los ciu
dadanos que se sigue trabajando 
en el deporte con ganas, que se es
tá luchando por acercar todo lo 
posible el deporte a todos los rin
cones de este pueblo y comarca. 
También quiero decir que de cada 
cien pesetas que se gastan en de
porte este Ayuntamiento aporta 
setenta y cinco, dato que creo que 
puede decir mucho de nuestro 
trabajo hacia el deporte. 
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Guadix se queda 
sin cárcel 

Ya lo dij imos en estas mismas 
páginas, de esta concienzuda sec
ción. Ahora resulta que Guadix 
no vale ni para tener una cárcel. 
Pero si ya tuv imos una después 
de la contienda pasada, cuando se 
armó la mar imorena esa que du
ró tres años, y que enfrentaba a 
nuestros ancestros. N o por ser 
g i tanos o payos, ni por cuestiones 
de inmigración o droga, sino por 
el t ema de las derechas e iz
quierdas, ya que entonces no 
había centro. Y ahora resulta que 
no reunimos los requisitos pre
cisos para tener una residencia 
para los desviados sociales (mal 
apodados chorizos). L a ciudad y 
el tur ismo puede que salgan ga
nando, pero a los periodistas y 
chismosos nos quitan de qué ha
blar y de qué escribir. 

Novena o 
Conferencias 

Visto el éxito de público asis
tente a la novena en v ísperas de 
la V i r g en de las Angust ias , y el 
escaso público asistente a las Jor
nadas Culturales dedicadas a 
Pedro Antonio A larcón, se sugie
ren dos medidas: o se celebran las 
conferencias a part ir de ahora en 
las parroquias accitanas, rezando 
el rosario al comienzo de las 
mismas y con derecho a bula, o se 
entera prev iamente el Sr. Con
cejal de Cultura del agnóstico 
Ayuntamiento de cuándo convoca 
el Santo Cabi ldo a sus fe l igreses 
para no div id ir al querido público 
asistente. 

El Alcalde cobra 
1 peseta más 

Por filtraciones periodíst icas 
de buena fuente, nos ha l legado la 
noticia de que el Sr. A lca lde Pre
sidente del Exce lent ís imo Ayun
tamiento de Guadix cobra una 
peseta más que el Sr. Secretario. 
El lo debe dar derecho al Sr. Se
cretario a salir un minuto antes 
todos los días. ¿Habrá sido fruto 
de la presión sindical? 

Flagro 

PUEDE 

ISTE 
caos ; 

J ÜA OCURRIDO. 
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cartas de los lectores 
Iglesia-Capitalismo 

Me veo obligado a contestar la 
afirmación que da título a una carta 
aparecida en esta interesante sec
ción, según la cual la Iglesia no apo
ya al Capitalismo. 

Para mejor comprensión del pre
sente de dicha relación nada mejor 
que echar una mirada a la historia. 

Desde su conversión en religión 
oñcial del Imperio Romano, hacia el 
año 380 con el Emperador Teodosio, 
se puede hablar del comienzo fatídi
co para la que hasta entonces fue una 
secta de rebeldes. 

De ser la perseguida, la denun
ciante de un Imperio Romano co
rrompido, se convierte por mor de los 
intereses en Imperialista, en aliada 
de los poderosos a los que sacraliza. 
Conjuntamente ha subyugado, explo
tado y exclavizado al pueblo. En nom
bre de Cristo y con el tirano, ha sa
queado, aterrorizado, sometido y ma
tado. 

Ha sido y es cómplice del capita
lismo más salvaje. Para demostra
ción de lo que hoy representa, y ob
viamente lo que importan son las 
obras, los hechos, valgan las destitu
ciones que desde la cúpula y en forma 
antidemocrática, como es costumbre, 
hace contra líderes del Tercer Mundo 
pertenecientes a esta confesión reli
giosa y cuyo pecado no es otro que el 
lanzar una crítica acida por la explo
tación sanguinaria a que son someti
das estas zonas pobres por el Norte, 
alejándose de la «denuncia modera
da» de la Jerarquía Católico—Roma
na. 

Entre las diversas propuestas he 
de destacar la de negarse a pagar la 
deuda externa que asfixia económi
camente a estos pueblos subdesarro-
llados, pagada en la historia con ex
polio, robo etc. 

Antonio García Madr id (Guadix) 

5Qf 
Las cartas deberán ir firmadas 

con nombre y apellidos, haciendo 
constar DNI y domicilio, y no su
perarán las treinta líneas mecano
grafiadas. 

Su publicación es facultativa 
de la Redacción, que asimismo 
podráresumir su contenida 

Al Consejo Escolar 
del INB Padre Poveda 

Relato un problema del cual creo 
que hay cierta desinformación: El 12 
de abril de 1989, se produjo un de
rrumbamiento en el pabellón más 
antiguo de las instalaciones del INB 
Padre Poveda, en el cual quedaron 
destruidas tres aulas ante la mirada 
atónita de los alumnos del centro, ya 
que el incidente se produjo unos mi
nutos después de las 2,30 del medio
día, hora en que finalizaban las cla
ses. Afortunadamente no hubo que 
lamentar desgracias personales, 
aunque de todos es sabido que pudo 
haber ocurrido una tragedia. 

Unos días después, un grupo de 
ingenieros, hico una revisión del res
to del centro en prevención de nuevos 
derrumbamientos, clausurándose 
una gran parte del total de las depen
dencias del centro. 

Se realizó un proyecto para la re
modelación o nueva construcción de 
la zona dañada, que, lógicamente, 
ante la rapidez y disposición de la ad
ministración, no fue resuelto, (el que 
no lo crea que eche una mirada por el 
centro y verá la situación: el porche 
apuntalado, la zona derruida en la 
misma situación que quedó dos años 
antes...). 

Ante la grave situación, en junio 
de este mismo año, el Consejo Esco
lar y el Claustro de Profesores, hicie
ron público un comunicado expresan
do su protesta y anunciando posibles 
acciones legales, movilizaciones, 
huelgas e incluso se llegó a hablar de 
«no comenzar el curso 91/92», tex
tualmente 

Hoy, noviembre de 1991, la situa

ción sigue exactamente igual que ese 
fatídico 12 de abril, el proyecto para
lizado y las acciones de protesta del 
Consejo Escolar y del Claustro de 
Profesores brillan por su ausencia 
(jamás comenzaron). 

Por la presente animo al Consejo 
y a los profesores a que hagan efecti
vas sus protestas y comiencen las 
medidas de presión, si es que real
mente están interesados en el tema, 
ya que de lo contrario el paisaje del 
instituto parecerá mas una casa de la 
Barriada de Andalucía que un centro 
de Educación Media (igualmente 
animo a los vecinos de dicha Barria
da a que protesten, a la vez que me 
solidarizo con su causa). 

Realmente es vergonzoso que en 
estos dos años que hace que se produ
jeron los hechos, ni siquiera se hayan 
retirado escombros de la zona más 
afectada (queda demostrado que el 
92, año «mágico» en el que desapare
cerán problemas de este país, sólo 
quedará restringido a unos pocos pri
vilegiados, a los de siempre). 

Hay lugar para la duda: 
I o.— ¿Si hubiera producido el de

rrumbamiento alguna desgracia, se 
hubieran tenido mas consideracio
nes? 2°.— ¿Por qué cuando se comen
zaron las protestas por parte de los 
alumnos, no fueron seguidas por pro
fesores y Consejo Escolar? 3 o.— ¿Es
tán estos últimos realmente intere
sados en el tema? 

Si es así, ánimo, la unión hace la 
fuerza. 
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